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Entre las publicaciones de este Archivo General de la Naci6n se halla
seiialada con el nfunero XII la siguiente:

Tres Conquistadores r Pobladores de la Nueva Espana: Cristobal Mar­
tin MilUm de Gamboa, Andres de Tapia, Jeronimo Lopez. Version paleo­
grafica, notas e indice alfabetico por Francisco Fernandez del Castillo (Me­
xico, 1927).

Va precedida de una "Introduccion", firmada por su entonces Director
don Rafael Lopez, quien advierte en una nota que "el material que integra
el presente volumen, fue reunido por D. F. Fernandez del Castillo".

La documentacion relativa a Andres de Tapia puede hallarse entre las
paginas 147 a 220, inclusive. Al final de estas paginas, a partir de la 208,
se proporciona un breve estudio del referido conquistador y poblador, que
escribio el Sr. Fernandez del Castillo.

Reeditamos ahora estos documentos por haberse agotado esa publica­
cion, cuidando mas su fidelidad con los originales, y anadiendo mas no­
ticias que las que se dieron entonces a conocer.

Andres de Tapia era paisano y contemporaneo de Hernan Cortes, como
10 Iue Gonzalo de Sandoval, compafiero inseparable del Conquistador del
Anahuac. Nacieron en la misma villa de Medellin, y Cortes y Tapia parece
que el mismo ano, 1485.1

Fernandez del Castillo afirma que Andres de Tapia Iue "Senor del
Castillo de Tapia a cuatro leguas de Leon". Asimismo que "Iue caballerizo
en Sevilla, del Almirante don Cristobal Colon y por su recomendacion paso
a las Indias". Y agrega que esa "recomendacion acaso Iue de su hijo don

1 Guillermo Lohman ViIlena, Los Americanos en las Ordenes Nobiliarias (1529-1900), I (Ma­
drid, 1947), 294-6. Pruebas presentadas por Juan de Ortega, natural de Mexico, para su ingreso
en la orden militar de Caballeros de Santiago, eI ana 1671. Sus abuelos matemos fueron don
Cristobal de Tapia y Sosa y dona Luisa de Caceres, ambos conyuges primos hermanos entre ,i
y nietos del Conquistador Andres de Tapia, a quien se menciona como natural de Medellin.

Se ha podido determinar el ano del nacimiento de Andres de Tapia, porque entre los docu­
mentos que ahora se publican, en el numero XVII, se afirma que lleg6 a Cuba en 1517 y al final
se establece que paso a Cuba "de edad de treinta y dos anas •••"
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Diego Colon, pues parece que lIego a las Islas en 1517, tomando parte en
algunas de las guerras de pacificacion y conquista de ellas".2

Sus hazaiias en la conquista de Mexico, como tamhien observaciones
curiosas, van referidas por el mismo en una relacion que publico el ilustre
don Joaquin Garcia Icazbalceta, que abarca los sucesos desde la salida de
Cortes de Cuba hasta la prision de Panfilo de Narvaez.8

Como Juan de Grijalva era sobrino del Gobernador de Cuba, Diego
Velazquez, asi parece haberlo sido Andres de Tapia, pues el mismo asi 10
,declara: :

" ... el que esto escribe lIego al puerto de Cuba do es 18 cibdad de Santia­
go, e dije 8 Diego Velazquez como yo Ie iba a servir, e que queria ir a aquella
jornada con el Marques del Valle [entonces no era Cortes el Marques del Va­
lie]; e eI me dijo: No se que intencion se lIeva Cortes para conmigo, y creo
que mala, porque el ha gastado cuanto tiene y queda empenado, y ha re­
cibido oficiales para su servicio, como si fuera un senor de los de Espana;
pero con todo holgare que vais ensu compania que no ha mas de quince
diasque salio deste puesto 0 en breve 10 tomareis e yo os socorrere avOs
y a Ibs que mas quisieren ir. Juntamonos dertos gentilhombres, e dionos de
socorro a cada uno un libramiento de euare'nta dueados para que nos 10 die­
sen en ropa en una tienda, que era 10 que en ella se vendia del dicho Diego
Vehizquez. Con decirme a mi que era su sobrino e hacerme muchos ofreci­
mientos, me dieron en los cuarenta pesos de oro casas que por diez pesos
hobimos yo y otros mis compafieros mas eantidad dellae en otras tiendas;
e por esto nos hizo hacer obligaeiones a cada uno de los dichos cuarenta
pesos, e Be las hecimos e se los pagamoe despues." 4

A pesar de ese parentesco, pudo mas en Tapia el vinculo del paisa­
naje con Cortes, pues consta su fidelidad para con este, como hemos de ver.

Bernal Diaz del Castillo informa que hallandose en las costas de Co­
zumel, Hernan Cortes ordeno a Andres de Tapia que acudiese a ver que

, Francisco Fernandez del Castillo, "Andres de Tapia", en Tres Conquistadores r Pobladores
de 1a Nueva Espana: Cristobal Martin Millan de Gamboa, Andres de Tapia, Jeronimo Lopez
(Publicadones del Archivo General de la Nadon, XII, Mexico, 1927), 208.

• "Relacion hecha por el Seiior Andres de Tapia, sobre la Conquista de Mexico", en Colec­
cion de Documentos para la Historia de MexicQ, pubUcada por Joaquin Garcia 1cazbalceta, II
(Mexico, 1866), pp. 554-594.

EI original se halla en la Real Academia de la Historia, Madrid, en el tomo 115 de Papeles
varios de Jesuitas, Est. 15, gr. S".

• "Relacion ..• por••• Andres de Tapia ..... 565.
. En la probanza de Cristobal Martin Millan de Gamboa declaro Tapia 10 siguiente: "que
llegando este testigo a la isla de Cuba, Ie dijeron que habia quince diu que el Capitan don
Fernando Cortes era partido de la ciudad e puerto de Santiago, en demanda de .esta Nueva Es­
pana, e que este testigo vino en un navio en seguimiento del dicho Marques•.."

Tres Conquistadores r Pobladores de La Nueva Espana: Cristobal Martin Millan de Gamboa,
Andres de Tapia, Jeroni~o Lopez.. "Informacion de Meritos del Capitan Cristobal Martin Millan
de Gamboa y su descendencia". 5~·60.
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traian unas canoas muy grandes, que sospechosas procedian del territorio
peninsular de Yucatan y aceleradamente se acercahan a esa isla. Venia
en ellas el naufrago Jeronimo de Aguilar con un grupo de seis indios,
acudiendo al Hamado de Cortes y quien ya se impacientaha con la de­
mora. Tapia trato de cumplir su cometido, saliendo al encuentro de las
canoas. No pudo reconocer a Aguilar, porque se confundia enteramen·
te con los demas indios, despues de ocho anos de convivencia con enos,
perdido entre las selvas de los mayas. La identificaeion pudo lograrse
cuando Aguilar hahl6 en lengua espafiola. Tapia 10 ahraz6 efusivamente,
como tambien otro soldado que 10 acompafiaba. Emocionado 10 nev6 con
mucha prisa hasta la presencia de Cortes, pues consideraha las alhricias
que tal encuentro Ie causaria. En el camino los demas soldados inqui­
rianle por noticias del naufrago, no logrando reconocerlo. Lo mismo acae·
ci6 a Cortes, quien al verlo "de aquella manera tamhien pica, como los
demas soldados, que pregunta al Tapia que que era del espanol, y el
espanol como 10 entendi6, se puso en cuclillas como hacen los indios e
d" " 1\1)0 yo soy... _

Tapia 10 refiere de este modo en su "Relaci6n":

"En esta isla [Cozumel] se entendi6 por senas, 0 como mejor se pudo
entender, que en la tierra firme que estaba frontera desta isla habia hom­
bres con barbas como nosotros, hasta tres 0 cuatro. EI Senor Marques del
Valle dio ciertas joyas e cosas de rescate de las que eI llevaba, a un indio
porque lIevase una carta a aquellos cristianos, e con este indio envi6 un her­
gantin e cuatro bateles e un capitan; 6 e porque el indio decia que estaban
cerca de la costa de la mar, les escribio en la carta que aquellos bajeles los
esperarian cinco dias, e no mas; e con esto se fueron el bergantin e ba­
jeles, y estuvieron ocho dias, e el indio que llev6 la carta volvi6 a nuestra
gente, e hizo senas que no querian venir, e asi se volvieron todos a la dicha
isla.7 E Iuego e1 dicho Senor Marques mand6 embarcar toda su gente, e

I Bernal Diaz del Castillo, Historia Verdadera de La Conquista de La Nueva Espana, I (Me·
xico, 1904), Caps. XXVII, 72·74, y XXIX, 78-79.

I Bernal dice: que Cortes umand6 apercibir dos navios, los de menos porte, quel uno era
poco mayor que bergantin, y con veinte ballesteros y escopeteros, y por capitlin dellos a Diego
de Ordaz, y mand6 que estuviese en la costa de la punta de Catoche aguardando ocho dias con
el navio mayor.....

• Bernal dice: que Uentretanto que iban y venian can la respuesta de las cartas, con el navio
pequeno volviesen a dar la respuesta a Cortes de 10 que hadan, porque estli aquella tierra de
la punta de Catoche obra de cuatro 1eguas, y se parece 1a una tierra desde 1a otra .....

Agrega Bernal: que uescrita la carta deda en ella: «senores y hermanos: Aqui' en Cozumel
he sabido que estais en poder de un cacique detenidos y os pido par merced que luego os ven·
gais aqui a Cozumel, que para ello envio un navio can soldados, si. los hobiesedes menester y
rescate para dar a esos indios con quien estais, y lIeva el navio de plaza ocho dias para os
aguardar; venios con toda hrevedad; de mi sereis bien mirados y aprovechados; yo quedo en
esta isla, con quinientos soldados yonce navios; en elias voy mediante Dias la via de un pueblo
que se dice Tabasco 0 Potonchan:....
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se embarco e hizo sena! que todos hiciesen vela, e asi 10 hicieron, e improviso
se torno el viento tan contrario, que fue necesario tornar al puerto, sin po­
der hacer otra cosa, e tomarse a desembarcar.8 E otro dia estando en un
navio el que esta relacion da e otros ciertos gentileshombres, vieron venir
por la mar una canoa, que asi se llama, que es en 10 que los indios .navegan,
y es hecho de una pieza de un arbol cavada, e reconociendo que venia
a tomar tierra en la isla, salieron del navio en tierra, e por la costa S6 fueron
10 mas encubiertamente que pudieron, e llegando adonde la canoa queria
tomar tierra, e la tomo, vieron tres hombres desnudos, tapadas sus vergiienzas,
atados los cabellos atras como mujeres, e sus arcos e flechas en las manos,
e les hicimos senas que no hobiesen miedo, y el uno de ellos se adelanto,
e los dos mostraban haber miedo y querer huir a su bajel, e el uno les
hablo en lengua que no entendimos, e se vino hacia nosotros, diciendo en
nuestro castellano: «Senores Gsois cristianos, e cuyos vasallos?,. Dijimosle
que si, y que del Rey de Castilla eramos vasalios, e alegrose e rogonos
que diesemos gracias aDios, y eI asi 10 huo con muchas lagrimas, y Ie­
vantados de la oracion, fuemos caminando al real, y el llevo los dos com­
paneros suyos, que eran indios, consigo, e por el camino nos fue diciendo
que habia diez anos que yendo en un navio por la mar, no sabe a que
parte, mas de que habia partido de la isla de Santo Domingo, e yendo a
la Tierra Firme hacia las Perlas, se les abrio el navio, e que trece hom-

Que "Iuego se embarcaron en los navios con las cartas y los dos indios mercaderes de Co­
zumel que las llevaban, y en tres horns atravesaron el golfo y echaron en tierra los mensajeros
con Ins cartas y rescate, y en dos dias las dieron a un espanol que se decia Geronimo db Aguilar,
que entonces supimos que ansi se llamaba.••"

Que "desque las hubo leido y recibido el rescale de las quentas que Ie enviamos, eI 5e
holga con ello y 10 lleva a su amo, el cacique, para que Ie diese Iicencia, la qual luego Ie dio
para que se fuese a donde quisiese; y camino el Aguilar a donde estaba su companero, que se
deeia Gonzalo Guerrero, en otro pueblo cinco leguas de alii, y como Ie leyo las cartas e1 Gonzalo
Guerrero Ie respondio:

«Hermano Aguilar, yo soy casado y tengo tres hijos, y tienenme por cacique y capitan quando
hay guerras; idos vos con Dios, que yo tengo labrada la cara y horadadas las orejas, que diran
de mi desque me vean esos espanoles ir de esta manera; e ya veis estos mis hijitos quan bonicos
son; por vida vuestra que me deis de esas quenlas verdes que traeis para elIos, y dire que
mis hermanos me las envian de mi tierra».

Que "ansimismo la india, muger del Gonzalo, hablo al Aguilar en su lengua, muy enojada,
y Ie dijo: mira con que viene este esclavo a llamar a mi marido, idos vos y no cureis de mas
platicas".

Que "el Aguilar torno a hablar al Gonzalo que mirase que era xpiano, que por una india
no 5e perdiese el anima y si por muger e hijos 10 habia, que Ia llevase consigo si no los queria
dejar; y por mas que Ie dijo y nmonesto, no quiso venir; y parece ser aquel GonzalOt Guerrero
era hombre de la mar, natural de Palos; y desque el Geronimo de Aguilar vido que no queria
venir, se vino luego con los dos indios mensajeros a donde habia e5tado el navio aguardandole, y
desque llego no Ie hallo, que ya era ido, porque ya se habian pasado los ocho dias y aun uno
mas, que llevo de plazo el Ordaz para que aguardase, porque desque el Aguilar no venia, se
volvio a Cozumel sin llevar recaudo a 10 que habia venido".

Que cuando "Aguilar vio que no estaba alIi el navio qued6 muy triste y se volvio a su amo,
al pueblo donde antes solia vivir.....

• Bernal anade que "quando Cortes vio volver al Ordaz sin recaudo ni nueva de los espanoles,
ni de los indios mensajeros, estaba tan enojado y dijo con palahras soberbias al Ordaz que habia
creido que otro mejor recaudo tmjerll que no venirse asi sin los espafioles, ni nuevas de ellos,
porque ciertamente estaban en aquella tierra... "
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T
f bres de el tomaron el batel y Ie pusieron una· vela, e corrieron donde e1

viento los quiso llevar. EI navio se fue a fondo con los demas, e que a
ellos los habia llcvado Dios a aquella tierra, e que eI habia trabajado de
contentar a un senor indio en cuyo poder habia estado, e otro espanol ha­
bia tomado por mujer a una senora india, e que a los demas los indi06 los
habian muerto; e que el sinti6 del otro su compaiiero que no queria venir,
por otras veces que Ie habia hablado, diciendo que tenia horadadas las na­
rices y orej as, e pintado e1 rostro y las manos; e por esto no 10 llam6 cuando
se vino".9

Es muy curioso el informe de Tapia respecto a su experiencia de pes­
queria en la que el llama "punta" y es Isla Mujeres, cerca de la costa
oriental de Yucatan. Dice:

" ... yo vi que en e1 navio donde yo estaha tomamos un pescado que Ha­
man tiburon, que es a manera de marrajo, e segun pareci6 habia comido
todas las raciones que daban de carne a los soldados e personas que iban
en el armada, que como era de puerco salado, para la echar en mojo cada
cual 1a ataba a1 bordo de su navio en el agua; y tomamosle en nuestro na­
vio con un anzuelo y con dertos 1azos que Ie echaron por ]a veta do iba
a] anzuelo; e no pudiendo10 sobir con los aparejos porque daba mucho 1ado
a1 navio, con e1 batel 10 matamos en el agua, e como podimos 10 metimos
a pedazos en el batel y en el navio con los aparejos, e tenia en e1 cuerpo
mas de treinta tocinos de puerco, e un queso, e dos 0 tres zapatos, e un

• "Relaci6n ... por... Andres de Tapia .• ,", 556.
La ultima fase del encuentro de Jeronimo de Aguilar describela Bernal Diaz asi:
"Quando tuvo noticilll cierta el espanol que estaba en poder de indios que habiamos vuelto a

Cozumel con los navios, se alegro en gran manera y diD gracias aDios y mucha prisa en se
venir el y los dos indios que Ie llevaron las cartns y rescate a se embarcar en una canoa, y como
la pago bien en quentas verdes del rescate que Ie enviamos, luego la haU6 alquilada con seis
indios remeros con ella y dan tal prisa en remar que en espacio de poco tiempo pasaron el
golfete que hay de una tierra a In otra, que serian quatro leguas, sin tener contraste de la mar,
y Uegados a la costa de Cozumel, ya que estaban desembarcando dijeron a Cortes unos soldados
que iban a cazar, porque habia en aquella isla puercos de la tierra, que habia venido una canoa
grande aIH junto del pueblo, y que venia de la punta de Catoche, y mand6 Cortes a Andr&! de
Tapia y a otros dos soldados que f1tesen a ver que cosa nueva era venir alIi junto a nosotros
indios sin temor ninguno, con canoas grandes; y luego fueron y desque los indios que venian
en la canoa, que traian al Aguilar, vieron los espanoles, tuvieron temor y querianse tomar a
embarcar e hacer a 10 largo con la canoa, y Aguilar les dijo en su lengua que no tuviesen
miedo, que eran sus hermanos..."

Bernal afirma que esos naufragos que desembarcaron en las costas de los mayaa, procedian
de una navegaci6n, ocho anos hacia, "desde el Darien a la isla de Santo Domingo, quando hobo
unas diferencias y pleitos de un Enciso y Valdivia, y dijo que lIevaban diez mil pesos de oro
y los procesos de los unos contra los otros, y que el navio en que iban dio en Los Alacranes,
que no pudo navegar, y que en el batel del mismo navio se metieron el, y sus companeros y dos
mujeres, creyendo tomar la isla de Cuba a a Jamaica, y que las comentes eran muy grandes,
que les echo en aquella tierra yucatan ..• "

Que los que navegaban del Darien a Santo Domingo, ademas de Aguilar, eran "otros quince
hombres y dos mujeres... "

Bernal Diaz del Castillo, XXIX, 78.
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plato de estano, -'{ue parecia despucs haherse caido el plato y el queso de
ull Davio que era del AdelaDtado Alvarado, a quien el Senor Marques habia
hecho capitim de un Davio de los de su armada".

Agrega Tapia que: "la carne que se sae6 del pescado eomimos, porque
estaba mas desalada que la otra, y sabia mejor". 10

C6mo se inici6 el ejercicio de la Malinehe, interpretando el nahuatl al
maya para que a su vez Jeronimo de Aguilar interpretase el maya al es­
panol, esta deserito por Tapia asi:

"Aqui [Ia Villa Rica de la Vera Cruz] vinieron indios de aqueUa tie­
rra a Ie hablar, y nuestro cspanol interprete no los entendia, porque es la
lengua muy diferente de la de donde eI habia estado; e dabannos los di·
chos indios algunas cosas que comiesemos, de frutas e pan de maiz, de
10 que ellos comen... EI Marques habia repartido algunas de las veinte
indias que dijimos que Ie dieron, entre ciertos caballeros, e dos de elias
estaban en la compania do estaba el que esto escribe; e pasando ciertos in­
dios, una de ellas les habl6, por manera que sabia dos lenguas, y nuestro es­
panol interprete la entendia, y supimos de eUa que siendo nina la habIan
hurtado unos mercaderes e llevadola a vender a aquella tierra donde se
habian criado; y asi tomaroos a tener interprete ... " 11

Entre los servicios de Tapia en Ia conquista menciona Fernandez del
Castillo 10 siguiente: "en Cholula descubri6 Ia conspiracion de los indios
que dio Iugar a las matanzas llevadas a cabo por Hernan Corles". Sin em­
bargo, el mismo Tapia refiere detalladamente 10 que acaecio en Cholula y
no menciona que el haya sido quien denunci6 esa conspiracion. Dice Tapia:

" ... visto que no aprovechaba nada todo 10 que decian para estorbar
el camino, se concertaron los mensajeros de Moctczuma con los de aque­
lIa cibdad para nos matar ... "

Aiiade:

"Estando para nos partir, una india de esta cibdad de Cholula, mujer
de un principal de aUi, dijo a la india que Uevamos por interprete con el
cristiano, que se quedase alli, porque ella la querla mucho e Ie pesaria si
la matasen, e Ie descubri6 10 que estaba acordado; e asi el Marques 10
supo e dilat6 dos dias su partida ... " 12

,. "Relacion... por... Andres de Tapia ", 557·558.
11 "Relaci6n•.. por..• Andres de Tapia , 56l.
U Fernandez del Castillo, "Andres de Tapia ", 208.
"Relacion ... por... Andres de Tapia .•. ", 574-5..
Bernal Diaz del Castillo, en el Cap. LXXXIII, atribuye la denuncia a tres indios de Cern·

poala y a ocho de Tlaxcala. adernas de 10 que supo dona Marina de "una india vieja.. rnujer de
un cacique..." .
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Lleg6 Tapia a ser amigo de Moctezuma, hasta poder hacerle. interro­
gaciones como la siguiente:

..... e asi yo que esto e~ribo pregunte a Moctezuma y a otros 8U8 capi­
tanes, que era la caU8a porque teniendo aquell08 enemigos [108 tlaxcalte­
cas] no los acababan en un dia, e me respondia: «Bien 10 pudieramoSi ha­
cer; pero·luego me quedare donde los mancebos ejercitaran sus personas, sino
]ejos de aqui; y tambien queriamos que siempre hubiese gente para sacrificar
a nuestros dioses.»" 18

Asimismo, que cuando Moctezuma mantenia buenas relaciones con
Cortes, 10 hospedaba y agasajaba, un dia el jefe azteca:

"fue a1 patio de .los idolos, tenia consigo poca gente de ]a suya, e andando
por e] patio me dijo ami: «50bid a esa torre, e mirad que hay en ellu; e
yo sobi e algunos de aquellos ministradores de ]a gente subieron conmigo
e llegue a una manta de muchos dobleces de canamo, e por ella habia
mucho numero de cascabe]es e campanillas de meta]; e queriendo entrar
hicieron ~n gran ruido que me crei que la casa se caia."

Que Cortes tambien fue y:

"suhio como por pasatiempo, e ocho 0 diez espafio]es con e]; e porque con
]a manta que estaba por antepuerta, ]a casa estaba oscura, con las espadas
quitamos de la manta, e quedo claro".

Describe el interior:

"Todas las paredes de la casa por de dentro eran hechas de imagineria
de piedra, de ]a con que estaha hecha la pared. Estas ima~nes eran de
idolos, e en las hocas de estos e por el cuerpo a partes tenian mucha sangre,
de gordor de dos e tres dedos, e descubri6 los idolos de pedreria, e miro
por alii 10 que se pudo ver ... " 14

Sigue refiriendonos Tapia que cuando Cortes tenia pnslOnero a Moc­
tezuma, este Ie dijo a aqueI: «Vayanse con estos mios algunos vuestros,
e mostrarles han una casa de joyas de oro e aderezos de mi persona».

Agrega Tapia sus impresiones personales:

"Quien esto escrihe e otro gentilhombre fueron por mandado del Mar­
ques (Cortes) con dos criados de Moctezuma, e en la casa de las aves,
que asi la llamahan, les mostraron una sala e otras dos camaras donde ha­
hia asaz de oro e plata c piedras verdes, no de las muy finas, e yo hice
llamar al Marques, e fue a verlo, e 10 hizo llevar a su aposento."

11 "Relacion par Andres de Tapia ". 572.
.. "Relacion par Andres de Tapia ", 584-5.
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Continua describiendonos:

..... quien esto escribe y un Gonzalo de Umbria, contaron los palos que
habia, e multiplicando a cinco cabezas cada palo, de los que entre viga y viga
estaban, como dicho he, hallamos haber ciento treinta y seis mil cabezas, sin
las de las torres." 111

Segun esta descripci6n de Tapia, ese numero de cabezas, de los que
habian sido sacrificados, encontraron ensartadas por las sienes en el zorn·
pantli.

Menciona tambien Fernandez del Castillo que Tapia:

"Mas tarde fue comisionado para ir en compania de Francisco de Agui­
lar, Valdemar y otros para acompanar a los embajadores de Moctezuma, en­
cargados de traer preso al General mexicano Cuahupopoca, Senor de Nau­
tIa ..• " 16

Tapia refiere que cuando Cortes sali6 de Cholula y se dirigia a Me­
xico, poco antes que entrase en ella:

"Supo que los espanoles que habia dej ado en la costa poblados, yendo
a un pueblo de un vasallo de Moctezuma a Ie decir que les diese de conter,
los del pueblo habian peleado can elIas e muertoles un caballo e un espa­
nol, y herido a los mas de elIas."

Que cuando Moctezuma qued6 prisionero de Cortes, el jefe azteca:

" ... envio por el senor del pueblo que habia peleado con los espanoles
en la costa, e dio un sello con cierto canicter en el figurado, el cual se quito
del brazo e dijo al Marques [Cortes]: «Vayanse dos de vuestros hombres
con estos mensajeros que yo envio, e trainin al que ha hecho el dano a vues­
tra gente». Esto porque el Marques se 10 pidio ansi, e dijo a sus mensajeros
Moctezuma: «Id e lIamad a Cuahupopoca (que asi se lIamaba el senor); e
si no quisiese venir por la creencia de esta mi sena, hareis gente de guerra
en mi tierra, c ireis sobre eI e destruidlo e prendedlo par fuerza, e no ven­
gais sin eI, e mirad por esos cristianos mucho». Fueron e trajeronlo, e con·
feso haber eI hecho el dano en los espanoles, en caso que dijo que Moe­
tezuma se 10 habia mandado. EI Marques hizo sacar de los almacenes de
armas que hemos dicho, todas las que hubo, que eran arcos, e flexas [fIe­
chas], e varas, e tiraderas, e rodelas e espadas de palo con filos de peder­
nal, e serian mas que quinientas carretadas, e hizo quemarlas e can elIas a
Cuahupopoca, e para esto dijo que las quemaba para quemar aquel. .. 17

10 "Relacion ... por... Andres de Tapia...", 581-3.
10 Fernandez del Castillo, "Andres de Tapia", 208.
11 "Relacion ... por... , Andres de Tapia...",579 y 584.
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Como puede observarse~ Tapia no tuvo intervencion en aprehender a
Cuahupopoca.

Poco despues supo Cortes _que habia llegado a la costa cierta gente
espanola que venia contra e1. Tapia dice que Cortes 10 mando llamar y
Ie otorgo una comisi6n especial con ese motivo:

" •.. llamome a mi, que en ese dia habia Ilegado de poner en paz [a]
ciertos senores de Cholula e Tlaxcala que renian sobre unos terminos, e
me mando ir fuera del camino usado para que 8upiese que se haMa hecho
de la gente que eI hahia dejado en la Villa Rica en la costa; e llevandome
indios a cuestas de noche, e yo caminando de dia a pie, llegue en tres dias e
medio a la Villa Rica, e ya habian hecho mensajeros al Marques [Cortes]
el Capitan de la dicha villa [Gonzalo de Sandoval], y enviadole tres es­
panoles que prendi6 de los contrarios."

Que dejando en Mexico a Pedro de Alvarado~ Cortes sali6 hacia el
teatro de los acontecimientos, para verselas con Plinfilo de Narvaez~ en­
viado por Diego Velazquez para destituirlo del mando. Cortes llevaba
"poco mas de cincuenta hombres"~ y

..... camino para donde los espafioles contrarios estahan. E los que es­
tlibamos en la villa que estaba en la costa, porque eramos pocos nos sobi­
mos a una sierra, e cuando supimos que el Marques venia salimos a nos
juntar con eI." 18

Bernal Diaz del Castillo proporciona abundantes noticias de la expe­
dicion de Panfilo de Narvaez; pero olvido mencionar la intervencion de
Andres de Tapia en estos sucesos.

Nos dice que Diego Velazquez, el Gobernador de Cuba~ se sintio muy
estimulado poria proteccion que Ie otorgaba el Presidente del Real Consejo
de Indias~ don Juan Rodriguez de Fonseca, Obispo de Burgos y Arzobispo de
Rossano, quien en realidad era el que mandaba en Espana, a causa de la
ausencia del Emperador que se hallaba en Flandes. Ademas, tenia noticias
de que los procuradores de Cortes lograban muy poco exito en sus gestiones.
Decidi6 entonces organizar "una armada de diez y nueve navios y con mil
y cuatrocientos soldados", asi como surtirla de armas y pertrechos. Tam­
bien se prepararon para la expedicion dos artilleros que habian de traer
ochenta de a caballo, noventa ballesteros y setenta escopeteros. Era el Capi­
tan de Artilleria don Rodrigo Martin. Que el mismo Diego Velazquez en
persona, "aunque era bien gordo y pesado, andaba en Cuba de villa en villa
y pueblo en pueblo proveyendo la armada y atrayendo los vecinos que

U "Relacion... por... Andres de Tapia...", 586-7.
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tenian indios, y parientes y amigos que VIDlesen con Panfilo de Narvaez
para que Ie llevasen presos a C011es y a todos nosotros sus capitanes y
soldados ••• "

Que la Real Audiencia de Santo Domingo supo de estas actividades
en Cuba, por noticias que Ie comunic6 el Licenciado Zuazo, quien se hallaba
tomandole el J uicio de Residencia al Gobernador Velazquez. Decidi6, en·
tonces, comisionar a uno de sus Oidores, al Licenciado don Lucas Vazquez
de Ayll6n, para evitar que saliera esa expedici6n y provocase conflictos.
Lleg6 dicho Oidor y nada pudo hacer ante la decisi6n del Gobernador de
Cuba; pero, insistiendo en su misi6n, se vino con Narvaez en esa expedicion.

En la travesia hacia San Juan de VItia tuvieron "un viento norte" en
la costa "junto a las sierras de San Martin", perdiendose uno de los dieci·
nueve navios y ahogandose "cierta gente". Al fin lleg6 la expedicion a San
Juan de VItia y tres soidados de los de Cortes se refugiaron en elIos, pre­
sentando quejas y denunciando situaciones.19 Asi supo Narvaez "que ocho
leguas de alIi estaba poblada en una villa, que se dice Ia Villa Rica Vera­
cruz, y estaba en ella por Capitan un Gonzalo de Sandoval, con setenta
soldados, todos viejos y dolientes, y que si enviase a ellos gente de guerra
Iuego se Ie darian ... "

Que antes de saber de todo esto Cortes:

"10 alcanzo a saber Moctezuma, quien envi6 [a] sus principales secreta·
mente, que no 10 supo Cortes, y les mand6 dar comida, y oro y ropa, y quo
de los pueblos mas cercanos les proveyesen de bastimento ... "

Entonces, Narvaez:

"envi6 a decir al Moctezuma muchas malas palabras y descomedimientos
contra Cortes y de todos nosotros, que eramos unas gentes malas, ladrones que
venimos huyendo de Castilla sin liceneia de nuestro Rey y Senor; e que como
se tuvo noticia, el Rey nuestro Senor, que estabamos en estas tierras, y de los
males y robos que haciamos, teniamos preso al Moctezuma; y para estorbar
tantos danos, que Ie mand6 al Narvaez que luego viniese con todas aquellas
naos, y soldados y caballos, para que Ie suehen de las prisiones; y que a Cor·
tes y a todos nosotros, como malos nos prendiesen 0 matasen; y en las mismas
naos nos enviase a Castilla, y que desque alla llegasemos nos mandaria matar;
y Ie envi6 a decir otros muchos desatinos, y eran los interpretes para darselo
a entender a los indios los tres soldados que se nos £ueron, que ya sabian Ia
lengua ... "

,. Cuid6 Bernal )J'"oporcionarnos los nombres de esos tres soldados: "Cervantes el Chocarrero.
y Escalona y el otro que se decia Alonso. Hernandez Carretero..... .
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Que cuando Moctezuma supo todo esto:

"tuvo gran contento con aquellas nuevas, porque como Ie decian que tenia
tantos navios, e caballos, e tiros y escopeteros y ballesteros, y eran mil y tres­
cientos soldados, y dende arriba crey6 que nos prenderia; y demas de esto,
como sus principales vieron a nuestros tres soldados con el Narvaez, y veian
que decian mucho mal de Cortes, tuvo por derto todo 10 queel Narvaez Ie
envi6 a dedr, y toda la armada se la llevaron pintada en unos panos al na·
tural".

Que entonces Moctezuma envi6 a Narvaez:

"mucho mas oro y mantas, y mand6 que todos los pueblos de la comarca
Ie llevasen bien de comer " Que "ya haMa tres dias que 10 sabia. .. y Cor-
tes no sabia" cosa ninguna " 20

Seguia Moctezuma como prisionero de Cortes y este 10 visitaha fre­
cuentemente. EI jefe azteca se hacia el enfenno y el jefe espanol Ie alegaha
que por no tener navios para regresar a su tierra se veia obligado a perma­
necer en Mexico. Refiere Bernal que "un dia yendole a ver nuestro Capitan
y tenerle [en] Palacio, y despues de las cortesias que entre ellos se tenian,
pareci6 al Capitan Cortes que estaha el Moctezuma muy alegre y de huen
semblante, y Ie dijo que tal se sentia, y el Moctezuma respondio que mejor
estaba; y tambien como Moctezuma 10 vio ir a Ie visitar en un dia dos
veces, temio que Cortes sabia de los navios, y por ganar por la mano
y no Ie tuviese por sospechoso, Ie dijo:

"Senor Malinche, agora en este punto me han lIegado mensajeros, de como
en el puerto a donde desembarcastes, han venido diez y ocho e mas navios, y
mucha gente y caballos, e todo nos 10 traen pintado en unas mantas, y como
me visitastes hoy dos veces, crei que me veniades a dar nuevas de elIos; ansi
que no habras menester hacer navios, y porque no me 10 deciades por una
parte, tenia enojo de vos tenermelo encubierto, y por otra me holgaba porque
vienen vuestros hermanos para que todos os vayais a Castilla e no haya mas
palabras ... "

Que aparento Cortes regocijo ante Moctezuma cuando oyo tales noti­
cias y luego:

"estuvo muy pensativo porque bien entendi6 que aquella armada que la
enviaba el Gobernador Diego Velazquez contra el y contra todos nosotros, y
como sabio que era comunic6 10 que sentia de ella con todos nosotros, capi­
tanes y soldados... ".21

O. Bernal Diaz del Castillo, I, Cap. CIX, 354-356; Cap. CX, 356-358.
.. Bernal Diaz del Castillo, I, Cap. ex, 35B-9.
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Que Panfilo de Narvaez envi6 desde San Juan de Vlua a la Villa Rica
de la Veracruz, distante "ocho 0 nueve leguas de alli", donde se hallaba el
Capitan Gonzalo de Sandoval:

"a un clerigo que se decia Guevara que tenia buena espesiva [expresiva),
e a otro hombre de mucha cuenta, que se decia Anaya, pariente del Diego Ve­
lazquez de Cuba, e a un escribano que se decia Vergara, y tres testigos, los
nombres de ellos no me acuerdo, los quales envi6 para que notificasen al Gon·
zalo de Sandoval que luego se diese al Narvaez, y para ello dijeron que traian
unos traslados de las provisiones .. _"

Sabia Gonzalo de Sandoval 10 que acaecia en San Juan de VItia, por
noticias que Ie llevaron algunos indios. Dice Bernal que como Sandoval:

"era muy varon en sus cosas, siempre estaba muy apercibido, el y sus sol·
dados armados, y sospechando que aquella armada era de Diego Velazquez y
que enviaria a aquella villa de sus gentes para se apoderar de ella; y por estar
mas desembarazados de los soldados viejos y dolientes, los envio luego a un
pueblo de indios que se dice Papalote, y quedo con los sanos .•."

Afiade Bernal que Sandoval:

"siempre tenia buenas veIas en los caminos de Cempoala, que es por donde
habian de venir a la villa .••" Que estaba convocando y atrayendo a sus sol­
dados para el caso "que si viniese Diego Velazquez u otra persona, que no se
les diese la villa, y todos los soldados dicen que Ie respondieron conforme a
su voluntad; y mand6 hacer una horca en un cerro ... "

Que:

"estando sus espias en los caminos, vienen de presto y Ie dan noticia que
vienen cerca de la villa donde estaha seis espaiioles e indios de Cuba; y eI
Sandoval aguardo en su casa, que no les sali(') a recibir; ya habia mandado
que ningun soldado saliese de su casa, ni les hablase; y como el clerigo, y los
demas que traian en su compania, no topaba a ningUn vecino espanol con quien
hablar, sino eran indios que hacian la obra de la fortaleza, e no les entendian;
y como entraron en la villa fueronse a la iglesia a hacer oracion, y luego se
fueron a la casa de Sandoval, que les pareci6 que era la mayor de la villa ... "

Que el Padre Guevara:

"despues de «en hora huena estes», que ansi dizque dijo, y el Sandoval Ie
respondi6 que en tal huena hora viniese, dicen que el clerigo Guevara ... co­
menzo un razonamiento diciendo que el Senor Diego Velazquez, Gobernador
de Cuba, habia gastado muchos dineros en la armada, e que Cortes y todos los
demas que habia traido en su compania Ie habian sido traidores, y que les
venia a notificar que luego fuesen a dar la obediencia al Senor Panfilo de Nar·
vaez que venia por Capitan General del Diego Velazquez."
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Tan pronto oyo aquellas palabras Gonzalo de Sandoval, pronunciadas
con "descomedimiento" y oidas "carcomiendo de pesar", contesto:

cSenor Padre, muy mal hablais en decir esas palabras de traidores; aqui
somos mejores servidores de Su Magestad que no Diego Velazquez; y porque
sois clerigo no os eastigo eonforme a vuestra mala crianza; anda con Dios a
Mexico, que alia estli Cortes, que es Capitan General y Justicia Mayor de esta
Nueva Espana, y os respondeni; aqui no teneis mas que hablar».

No se arredro el Padre Guevara con esas advertencias de Gonzalo
de Sandoval, sino que "muy bravoso" mando al Escribano Vergara, que 10
acompafiaba, "que luego sacase las provisiones que traia en el seno y las
notificase al Sandoval y a los vecinos que con el estaban ... "

Ante esta actitud camorrera, Sandoval increpo al Notario, diciendole:

"que no leyese ningunos papeles, que no sabia si eran provisiones u otras
eserituras"•

Asi:

"de platiea en platiea, ya el Escribano eomenzaba a sacar del seno las es­
crituras que traia, y el Sandoval Ie dijo:

«Mira, Vergara, ya os he dicho que no leais ningunos papeles aqui, sino
id a Mexico; y os prometo que si tal leyesedes que yo os haga dar cien azo­
tes, porque ni sabemos si sois Escribano del Rey 0 no; mostrad titulo de ello
e si 10 traeis leedlo; ni tampoco sabemos si son originales las provisiones, 0

traslados u otros papeles ... »".

EI Padre Guevara, "que era muy soberbio", intervino diciendo al
Notario:

«l Que haceis con estos traidores? iSacad esas provisiones y notific<idse·
las!».

Que tales palabras fueron dichas "con mucho enojo". Cuando Sandoval
las oyo Ie dijo: "que mentia como ruin clerigo". Inmediatamente "mando
a sus soldados que los llevasen presos a Mexico." Que:

"no 10 hobo bien dicho, quando en hamaquillas de redes, como animas
pecadoras, los arrebataron muchos indios de los que trabajaban en la forta­
leza, que los llevaron a cuestas, y en quatro dias dan con ellos cerca de Mexico,
que de noche y de dia con indios de remuda caminaban; e iban espantados
desque vieron tantas cibdades y pueblos grandes, y les traian de comer, y unos
los tomaban y otros los dej aban y andar por su camino; dizque iban pensando
si era encantamiento 0 suefio ... "
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Mientras tanto, Sandoval "escrihi6 muy en posta a Cortes", infor­
mandole "quien era el capitan de la armada y todo 10 acaecido ... "

Ya entonces, haMa enviado Cortes a Andres de Tapia a la costa para
averiguar que sucedia. No Ie agrad6 a don Hernando saber los procedi­
mientos violentos de Sandoval. Asi nos 10 refiere Bernal Diaz del Castillo:

"y como Cortes 10 supo, que venian presos y lIegaban cerea de Mexico, en­
vi61es cabalgaduras para los tres mas principales, y mand6 luego que los sol·
tasen de la prisi6n, y les escribi6 que Ie peso de que Gonzalo de Sandoval tal
desacato tuviese hecho e que quisiera que les hiciera mucha hoora; y desque
llegaron a Mexico les sali6 a recibir y los meti6 en la cibdad muy honrada­
mente; y desque el clerigo y los demas sus compafieros vieron a Mexico ser
tan grandisima cibdad y la riqueza de oro que teniamos, e otras muchas cibda­
des en el agua de la laguna, e todos nuestros capitanes y soldados, y la gran
franqueza de Cortes, estaban admirados; y a cabo de dos dias que estuvieron
con nosotros, Cortes les hablo de tal manera, con prometimientos y halagos,
y aun les unto las manos de tejue10s y joyas de oro, y los torno a enviar a su
Narvaez con bastimento que les dio para el camino, que donde venian muy
bravosos leones volvieron muy mansos y se Ie ofrecieron por servidores, y ansi
como llegaron a Cempoala a dar relacion a su capitan, comenzaron a convocar
todo cl real de Narvaez que se pasasen con nosotros ... " 22

Dos fueron los procedimientos que sigui6 Cortes ante el problema de
1a presencia de Panfilo de Narvaez: uno diplomatico para buscar un arreglo
con su enemigo y el otro defensivo de tal modo que no Ie sorprendiera

. la agresion. Para 10 primero reuni6 a su gente y acord6 con ella, segUn
Bernal:

"que se escribiese en posta con indios, que lIevasen las cartas al Narvaez
antes que llegase el c1erigo Guevara, con muchas quiricias (halagosJ y ofre­
cimientos, que todos a una Ie hiciesemos, que hariamos 10 que Su Magestad
mandase y que Ie pediamos por merced que no alborotase la tierra, ni los
indios viesen entre nosotros divisiones ... "

Se alego esta consideracion:

"esto de este ofrecimiento fue por causa que como eramos los de Cortes
pocos soldados en comparacion de los que el Narvaez traia, porque nos tuviese
buena voluntad e para ver 10 que sucedia ... "

Aiiade Bernal:

"tambien debajo de estas buenas palabras no dejasemos de busesr amigos
entre los capitanes del Narvaez, porque el Padre Guevara y el Escribano Ver­
gara dijeron a Cortes que Narvaez no venia bien quisto con sus eapitanes, y

It Bernal Diaz del Castillo, I, Clip. CXI, 359-62.
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que les enviase algunos tej uelos y cadenas de oro, porque dadivas quebrantan- "penas...

Que:

"Cortes les escribio que se habia holgado en gran manera, el y todos nos­
otros sus compaiieros, con su llegada [a} aquel puerto, y pues son amigos de
tiempos pasados que Ie pide por merced que no de causa a que el Moctezuma
que ests preso Be suelte y la cibdad se levante, porque sera para perderse eI
e su gente, y todos nosotros las vidas, por los grandes poderes que tiene, y
esto que 10 dice porque el Moctezuma esta muy alterado y toda la cibdad reo
vuelta con las palabras que de alIa Ie han enviado a decir, e que cree y tieme
por cierto que de un tan esforzado y sabio varon, como eI es, no habian de
salir de su boca cosas de tal arte dichas, ni en tal tiempo ... "

Que:

"Tamhien escribio Cortes al Seeretario Andres de Duero y al Oidor Lucas
Vazquez de Ayllon, y con las cartas envio ciertas joyas de oro para sus amigos,
y despues que hubo enviado esta carta, secretamente mando dar al Oidor cade­
nas y tejuelos ... "

Que:

"rogo al Padre de la Merced [Fray Bartolome de Olmedo, capellan de la
expedicion de Cortes] que luego tras las eartas fuese al real de Narvaez y Ie
dio otras cadenas de oro, y tejuelos y joyas muy estimadas, que diese aUa a
sus amigos ... "

Que Narvaez se mofaba de las cartas que Cortes Ie escribia. Una de
elIas:

"andabala mostrando el Narvaez a sus eapitanes, haciendo burla de ella y
aun de nosotros, y un capita.n de los que traia e1 Narvaez, que venia por vee­
dor, que se decia Salvatierra, dicen que hacia brarnuras desque Ia oyo y
decia al Narvaez, reprendiendole que para que leia la carta de un traidor como
Cortes e los que con eI estaban, e que Iuego fucre contra nosotros e que no
quedase ninguno a vida, y juro que las orejas de Cortes que las habia de asar
y comer la una de elIas, y decia otras liviandades".

Que Narvaez no quiso responder a Cortes sus cartas:

"yen este instante llego el clerigo Guevara y sus compaiieros, y hablan al
Narvaez que Cortes era muy buen caballero e gran servidor del Rey, y Ie
dicen del gran poder de Mexico y de las muchas cibdades que vieron por donde
pasaron, e que entendieron que Cortes que Ie sera servidor y hara quanto man·
dase, e que sera bien que por paz y sin ruido haya entre los unos y los otros
concierto; e que mire el Senor Narvaez a que parte quiere ir de toda la Nueva
Espana con la gente que trae, que alIi vaya y deje al Cortes en otras provincias,
pues hay tierras hartas donde se pueden albergar ... "
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Que:

"como esto oyo el Narvaez ••. se enojo de tal manera con el Padre Gueva.
ra e con el Amaya, que no los queria despues mas ver, ni escuchar; y desque
los del real de Narvaez les vieron ir tan ricos al Padre Guevara, e al Escri·
bano Vergara e a los dema9, y les decian secretamente a todos los de Narvaez
tanto bien de Cortes e de todos nosotros, e que haMan visto tanta multitud de
oro que en el real andaba en el juego, [que] ya muchos de los de Narvaez
deseaban estar ya en nuestro real •.. "

Que:

"en este instante llego nuestro Padre de la Merced [Olmedo] •.. al real
de Narvaez con los tejuelos que Cortes Ie dio y con cartas secretas, y fue a
besar las manos de Narvaez e a decide como Cortes hani todo 10 que mandare,
e que tengan paz y amor, y el Narvaez como era cabezudo y venia muy pujante
no Ie quiso oir, antes dijo delante del mismo Padre: que Cortes y todos nos·
otros eramos unos traidores; e porque el fraile respondia que antes eramos
muy leales servidores del Rey, Ie trato mal de palabra; y muy secretamente
repartio el fraile los tejuelos y cadenas de oro a quien Cortes Ie mando; y
convocaba y atraia a los mas prineipales del real de Narvaez •.. " 23

Pronto hubo pleitos entre el Oidor don Lucas Vazquez de Ayllon y
el Capitan Narvaez, porque:

"venia a favorecer las cosas de Cortes y de todos nosotros .•. " Parece que
"ansi se 10 haMan mandado la Real Audiencia de Santo Domingo y los frailes
geronimos que estaban por gobernadores... " Que "como sabian los muchos
y buenos y leales servicios que haciamos aDios primeramente y a nuestro
Rey y Senor, y del gran presente que enviamos a Castilla con nuestros procu·
radores e demiis de 10 que la Audiencia Real Ie mando; como el Oidor vio las
.cartas de Cortes e con elIas tej uelos de oro; si de antes decia que aquella
armada que enviaba era injusta, y contra toda justicia que a tan buenos ser­
vidores del Rey como eramos, que era mal hecho venir, de alIi adelante 10 decia
muy mas claro y abiertamente; y decia tanto bien de Cortes y de todos los que
£on eI estlibamos, que ya en el real de Narvaez no se hablaba de otra cosa ... "

Que:

"demas de esto, como veian y conocian en el Narvaez ser la pura miseria;
y el oro y ropa que Moctezuma les enviaba, todo se 10 guardaba y no daba
cosa de ello a ningUn capitan ni soldado, antes decia con voz que hablaba muy
entonado, medio de boveda, a su mayordomo: «mira que no £alte ninguna
manta, porque todas estan puestas por memoria»; y como aquello conocian
de eI e oian 10 que dicho tengo del Cortes y los que con eI estabamos, de muy
francos, todo su real estaba medio alborotado; y tuvo pensamiento el Narvaez
que el Oidor entendia en ello e poner cizana ..• "

sa Bernal Diaz del Castillo, I, Cap. CXI~ 363-5.
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Que:

"demas de esto, quando' Moctezuma les enviaha hastimento, que repartia el
despensero 0 mayordomo de Narvaez, no tenia cuenta con el Oidor, ni con sus
criados, como era razon, y sobre ello hobo ciertas cosquillas y ruido en el
real; y tambien por consej0 que daban al Narvaez el Salvatierra que dicho
tengo que venia por veedor, y un Juan Bono de Cuexo, vizcaino; y sobre todo,
los grandes favores que tenia el Narvaez de Castilla, de don Juan Rodriguez de
Fonseca, Obispo de Burgos, e Arzobispo de Rossano, tuvo tal atrevimiento el
Narvaez que prendio al Oidor del Rey y enviole preso a el y a ciertos sus
criados y a su escribano, y los hizo emharcar en un navio, y los envio a Casti­
lla 0 a la isla de Cuba; y a un hidalgo que se decia Fulano de Oblanca, y era
letrado, porque decia que Cortes era muy servidor del Rey y todos nosotros
los que estabamos con el, y que eramos dignos de muchas mercedes, y que
parecia mal llamarnos traidores, y que era mal hecho prender a un Oidor de
Su Magestad, y por esto que Ie dijo Ie mando echar preso; y como el Gonzalo
de Oblanca era muy noble, del enojo murio dentro de quatro dias ... "

Que:

"tambien mando echar presos a otros dos soldados que traia en su navio,
que sabia que hablaban bien de Cortes, y entre ellos fue un Sancho de Ba­
rahona... "

El Oidor que llevaron preso a Castilla se las compuso "con palabras
buenas y con temores" a los del navio, diciendoles:

"que lIegados a Castilla, que Su Magestad en lugar de paga de 10 que hacen,
les mandaria ahorcar; y desque aquellas palabras oyeron Ie dijeron que les
pagase su trabajo y les Ilevarian a Santo Domingo; y asi mudaron la derrota
que les habia mandado el Narvaez; y llegados a la isla de Santo Domingo y
desembarcado, desque la Audiencia Real que aIH residia y los frailes geroni.
mos que estaban por gohernadores, oyeron al Licenciado Lucas Vazquez de
Ayllon, y vieron tan gran desacato y atrevimiento, sintieronlo mucho y con
tanto enojo que luego 10 escribieron a Castilla, al Real Consejo de Su Ma­
gestad ... "

Mas, el Obispo de Burgos, Senor Rodriguez de Fonseca, seguia como
Presidente del Real Consejo de Indias y:

"]0 mandaba todo, y Su Magestad no habia venido de Flandes, no hobo
lugar de se hacer cosa ninguna de justa ... "

Pero, mientras tanto:

"como ciertos soldados, deudos y amigos del Oidor Lucas Vazquez de Ay.
lIon, vieron que el Narvaez habia hecho aquel gran desacato y desatino contra
el Oidor de Su Magestad, que habia llevado preso, e temerosos del Narvaez
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que les traia ya sobre los ojos y estaba mal con elIos, acordaron de se huir
de los arenales a la villa, donde estaha el Capitan Sandoval; y les hizo mucha
honra y supo de elIos todo •.• " 24

Despues de haberse ernbarcado el Oidor, Narvaez procura trasladar
su cuartel de operaciones a CempoaIa, "pueblo que en aquella sazan era
rnuy poblado ... " Aprehendia al Cacique Gordo, 10 despoja de todo 10 que
Cortes Ie deja y hasta Ie torna las indias que Ie habia encomendado cuidar,
a pesar de las protestas del mencionado je£e indigena.

Ya instalado en Cempoala, Narvaez comenza a enviar notificaciones
a Cortes para que 10 reconociera 'como superior suyo. Simultaneamente a
esos requerimientos, Cortes recibia cartas y avisos de Gonzalo de Sandoval,
quien Ie escribia de Ia Villa Rica todo 10 que averiguaba. Al fin Cortes
Se decidia, "sin mas aguardar cartas, ni otras razones", ir a verselas. con
Narvaez, antes que este avanzase hacia el interior.

Antes de salir Cortes, dispuso:

"que Pedro de Alvarado quedase en Mexico en guarda de Moetezuma, eon
todos los soldados que no tuviesen disposici6n para iT [en] aquelJa jornada",
como "tambien para que quedasen aUi las personas sospechosas que sentiamos
ser amigos de Diego Velazquez ... "

Asimismo envia Cortes a Tlaxcala, en aquella sazan:

"por mueho maiz, porque haMa malas sementeras en tierra de Mexico por
falta de agua, e hoho necesidad de ello, e como teniamos muchos indios nabo­
rias de Tlaxcala hahiamoslo menester. EI qual maiz trujeron, e gallinas e otros
hastimentos, que dejamos a Pedro de Alvarado". Que "quedaron con el ochen­
ta soldados por todos".

Moctezuma estaba alarmado con tanto movimiento:

"vio que queriamos ir sobre Narvaez, y como Cortes'le iba aver cada dia
e a tenerle [en] Palacio, jamas Cortes Ie quiso dar a entender que el Mocte­
zuma ayudaha a Narvaez, e Ie enviaha oro e mantas, e Ie mandaba dar basti­
mentos ... "

Que:

"de platiea en phitica Ie pregunto Moctezuma a Cortes que ad6nde queria
ir e para que haMa hecho aquellos pertrechos e fortaleza, e como andiibamos
todos rebotados ... "

.. Bernal Diaz del Castillo, J, Cap. CXIIJ, 366-8.
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Preocupado, trat6 de disuadirlo con razones, haciendole considerar la
mucha gente que traia Narvaez y la poca que Cortes tenia. Este Ie contest6
con entusiasmo, ponderando que con suesfuerzo y el··de los suyos vence­
rian, agregando:

"que como nuestro Emperador tiene muchos reinos e sefiorios, hay en ellos
mucha diversidad de gentes, uoas muy esforzadas e otras mucho mas, e que
nosotros somos de dentro de Castilla, que llaman Castilla la Vieja, enos dicen
castellanos, e que el Capitan que esta ahora en Cempoala y la gente que trae
es de otra provincia que lIaman Vizcaya e se llaman vizcainos, que hablan
como los otomies, tierra de Mexico ... " 25

Al fin sali6 Cortes y tom6 el camino hacia Cholula. Intent6 pedir
cinco mil hombres de Tlaxcala; pero:

"enviaron a decir que si fuerao para contra indios como elIos, que si hicie­
ran e aun mucho mas, e que para contra teules como nosotros, e contra 10m·
bardas y ballestas, que no querian, y proveyeron de veiote cargas de galli­
nas ... "

Que:

"tambien Cortes escribio a Sandoval que se juntase, con todos sus soldados,
muy prestamente con nosotros, que ibamos a unos pueblos, obra de doce leguas:
de Cempoala, que se dicen Tampaniquita e Mitlanguita ... " Que "mirase muy
bien el Sandoval que Narvaez no Ie prendiese, ni hobiese a las manos a eI ni a
ninguno de sus soldados ... "

Que:

"yendo que ibamos de la manera que he dicho, con mucho concierto para
pelear, si encontnisemos gente de guerra de Narvaez 0 al mismo Narvaez, y
nuestros corredores del campo [Andres de Tapia con la gente que lIevo de
vanguardia] descubriendo e siempre una jornada adelante dos de nuestros
soldados, grandes peones, personas de mucha confianza, y estos no iban por
camino derecho, sino por partes que no podian ir a caballo, para saber e in­
quirir de indios de la gente de Narvaez ... "

Que:

"yendo nuestros corredores del campo descubriendo, vieron venir a un
Alonso de Mata, e1 que decian que era escribano, que venia a notificar los
papeles 0 traslados de las provisiones ... , e a los quatro espafioles que con eI
venian por tcstigos; y luego vinieron los dos nucstros soldados de a caballo a
dar mandado, y los otros dos corredores del campo se estuvieron en palabras
con el Alonso Mata e con los quatro testigos ... "

.. Panfilo de Narvaez no era vizcaino, sino de Castilla la Vieja. Bernal mismo infonna que
"era de tierra de Valladolid, 0 del mismo Valladolid", Bernal Diaz del Castillo, I, Cap, CXVII, 379..
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Recuerda Bernal que:

"en este instante nos dimos prisa en andar e alargamos el paso, e desque
llegaron cerca de Dosotros hicieron gran reverencia a Cortes y a todos nos­
otros, y Cortes se apeo del caballo y supo a 10 que venian, e como el Alonso de
Mata queria notificar los despachos que traia, Cortes Ie dijo que si era Escri·
bano del Rey y dijo que si, e mandole que luego exhibiese el titulo e que si
10 traia que leyese los recaudos, e que haria 10 que viese que era servicio de
Dios e de Su Magestad, e si no 10 traia que no leyese aquellos papeles, e que
tambieD habia de ver los originales de Su Magestad ... "

Que Mata qued6:

"medio cortado e medroso: porque no era Escribano de Su Magestad, e los
que con iiI venian no sabian que se decir; e Cortes les mando dar de comer
porque reparamos alIi e les dijo Cortes que ibamos a unos pueblos cerca del
real del Senor Narvaez, que se decian Tampanequita, y que alIi podia enviar
a notificar 10 que su Capitan mandase ..."

Que:

"tenia Cortes tanto sufrimiento que nunca dijo mala palabra del Narvaez,
e apartadamente hablo con ellos e les tomb las manos e les dio cierto oro, e
luego se volvieron a su Narvaez, diciendo bien de Cortes e de todos nosotros,
e como muchos de nuestros soldados, por gentileza en aque! instante, lIeva­
bamos en las armas joyas de oro, e cadenas e collares al pescuezo, e aquellos
que venian a notificar los papeles las vieron, dicen en Cempoala maravillas
de nosotros; e muchos habia en el real de Narvaez, personas principales que
querian venir a traer paces y tratar con Cortes, y desque todos los veian ir
. "ncos ...

Que llegaron Cortes y los suyos:

"a Panganequita [antes mencionaba Bernal a Tampanequita] e otro dia
lIego el Capitan Sandoval con los soldados que tenia, que serian hasta sesenta,
porque los demas, viej os y dolientes, los dej 0 en unos pueblos de indios de
nuestros amigos que se decian Papalote, para que alli les diesen de comer; y
tambien vinieron con el los cinco soldados parientes y amigos del Licenciado
Lueas Vazquez de Ayllon, que se habian venido huyendo del real de Narvaez y
venian a besar las manos a Cortes, a los quales con mucha alegria recibio
muy bien ... "

Que:

"alIi estuvo contando el Sandoval a Cortes de 10 que les aeaecio con el cle­
rigo furioso, Guevara, e con el Vergara e con los demas, y como los mand6
lIevar presos a Mexico ..."
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Que:

"tambien dijo como desde Ia villa envio dos soldados como indios, puestos
mantillas 0 mantas como indios propios, al real de Narvaez, e como eran more­
nos dijo Sandoval que no parecian espafioles sino propios indios, e cada uno
Ilevo una carguilla de eiruelas a cuestas, que en aquella sazan era tiempo de
ellas, quando estaba Narvaez en los arenales, antes que se pasasen al pueblo
de Cempoala, e que {ueron al rancho del bravo Salvatierra, e que les dio por
las ciruelas un sartalej 0 de cuentas amarillas; e desque hobieron vendido las
ciruelas el Salvatierra les mando que Ie fuesen por yerba, creyendo que eran
indios, alli junto a un riachuelo que estaba cerca de los ranchos para su caba­
llo; e fueron e cogieron unas carguillas de yerba, y esto era a hora del Ave
Maria, quando volvieron con Ia yerba y se estuvieron en el rancho en cuclillas
como indios hasta que anochecio; e tenian ojo y sentido en 10 que decian
ciertos soldados del Narvaez que vinieron a tener palacio e compania al Sal­
vatierra; dizque les decia el Salvatierra: «oh a que tiempo hemos venido, que
tiene allegado ese traidor de Cortes mas de setecientos mil pesos de oro y todos
seremos ricos, pues los soldados e capitanes que consigo trae no sera menos
sinQ que tengan mucho oro»; y decian por ahi otras palabras, e desque fue
bien oscuro vienen los dos de nuestros soldados que estaban hechos como in­
dios e callando saIen del rancho y van a donde tenian el caballo y con el
freno que estaba junto con la silla Ie enfrenan y ensillan, e cabalgan en el;
e viniendose para Ia villa e de camino topan otro caballo maneado cabe el
riachueIo, y tambien se 10 trujeron••. "

Que:

"pregunto Cortes aI Sandoval por los mismos caballos e dijo que los dejo
en el pueblo de PapaIote, donde quedaban los dolientes, porque por donde el
venia con sus compaiieros no podian pasar caballos porque era tierra muy
fragosa e de grandes sierras; e que vino por alli por no topar con gente del
Narvaez; e quando Cortes supo que era el un caballo del Salvatierra se holgo
en gran manera e dijo: «agora braveara mas desque Ie halle menos"".

Que Salvatierra:

"desque amaneci6 e no hall6 a los dos indios que Ie trujeron a vender las
ciruelas, oi hall6 su caballo, ni la silla y el freno, dijeron despues muchos sol.
dados de los del mismo Narvaez, que decia cosas que los hacia reir, porque
luego conocio que eran espanoles de los de Cortes los que les llevaron los
caballos, e desde alli adelante se velaban ... " 26

Insisti6 Cortes en sus gestiones diplomaticas, a pesar de estar ya tan
cerca del cuartel de operaciones de Narvaez y avanzados los aprestos que
hacia para lanzarse al combate, mandando hacer lanzas muy largas, que las
sabian hacer los indios chinantecas, muy amigos suyos. Mientras tanto,

•• Bernal Diaz del Castillo, I, Cap. CXIV, 368·70, y CXV, 371-6.
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y una vez mas, envi6 al Padre Olmedo para convencer a Narvaez. Escrihi6
una carta, reiterando sus propositos de paz y proponiendo arreglos. Mas,
cansado Narvaez de tanto mensajero, intento aprehender al mencionado
fraile y retenerlo consigo. Lo huhiera hecho si Andres de Duero, Secretario
de Diego Velazquez, no intercede por el, hrindandose hasta como mediador
para hacer los convenios.

Hahia huena amistad, desde Cuba, entre Cortes y Duero. Logro este
que Narvaez Ie permitiera acudir al cuartel enemigo y tratar esos asuntos.
Muy pronto se entendieron los antiguos amigos y llegaron a convenir en
pactos, a espaldas de Narvaez. No se conformo Cortes con estos arreglos,
sino que envio al Capitan Juan Velazquez de Leon "pariente muy cercano
del Gobernador de Cuba, Diego Velazquez", y sin embargo muy adicto del
Conquistador del Anahuac, para ver que lograba de Narvaez. Agasajo
este al nuevo mensajero y trato de ganarselo para si. No faharon penden~

cias entre los Velazquez en ese cuartel, porque un "sobrino del Diego
Velazquez, que tambien se decia Diego Velazquez como el tio", no convino
con su pariente Juan en apreciar la conducta de Cortes, llegando a palabras
agrias: «que no era de los Velazquez de los buenos».

Decidio don Hernando instalarse con los suyos en las riberas del rio
qu~ los aztecas llamaban Huitzilapan y los espanoles llamaron Canoas,
adonde fue trasladada mas tarde la Villa Rica de la Veracruz. Regresaron
alla el Padre Olmedo y Juan Velazquez de Leon, con los que los acompa­
naron, holgandose todos mucho con tales informes. Y dice Bernal: "sabia­
mos que otro dia habiamos de entrar en batallas y que habiamos de veneer
o morir en elIas, siendo como eramos doscientos y sesenta y seis soidados y
los de Narvaez cinco veces mas que nosotros ... " Que "luego todos camina­
mos para Cempoala y fuimos a dormir a un riachuelo, adonde estaba en
aquella sazan una puente, obra de una legua de Cempoala ... "

Mientras Cortes se acercaba al cuartel de Narvaez, tan pronto cste
10 supo:

"Iuego mand6 sacar toda su artilleria, y los de caballo y escopeteros, y
ballesteros, a un campo obra de quarto de Iegua de Cempoala para alii nos
aguardar y no dejar ninguno de nosotros que no fuese muerto 0 preso; y como
llovio mucho aquel dia, estaban ya los de Narvaez hartos de estar aguardan­
donos aI agua, y como no estaban aeostumbrados a aguas ni trabajos, e no
nos tenia en nada, sus eapitanes Ie aconsejaron que se volviesen a los aposentos
y que era afrenta estar alii COmo estaban aguardando ... "

Que asentasen la artilleria delante de sus aposentos, que estuviesen toda
la noche cuarenta de a caballo, esperando en el camino por donde habiamos
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de ir a Cempoala y que tuviesen al pasar del rio, que era por donde ha­
bian de ir, unos espias, "que fuesen buenos hombres de a caballo e peones
ligeros para dar mandado, y que en los patios de los aposentos del Narvaez
anduviesen toda la noche veinte de a caballo ..." .

Que asi 10 hizo Narvaez y estando ya en su cuartel "publicamente
prometi6 que quien matase a Cortes 0 a Gonzalo de Sandoval, que Ie daria
dos mil pesos; y luego puso espias ... " Y que "en su aposento dunniesen
muchos soldados, asi escopeteros como ballesteros ..• " 21

Es muy interesante cotejar los informes de Bernal con los de Andres
de Tapia, ya que ambos estuvieron en esas acciones, tomando parte activa
en ellas. Observese como se acercan algo en sus referencias. Dice asi
Tapia:

"En este tiempo hubo espanoles de los de la compania del Marques [Cor.
tes] que a vueltas de indios, de los que iban a llevar yerba y de comer a los
espanoles nuestros contrarios, se entraban desnudos e tenidos como los indios,
e miraban 10 que los contrarios hacian y decian. Y es asi que el Capitan que
con esta gente venia no a mas que a sohar a Moctezuma e prender al Marques
e matarlo; por tanto que Ie ayudasen, porque luego se habia de ir de la tierra
en llevandonos de alIi e matando al Marques; e esto hizo mucho dano, e los
indios Ie servian por mandado de Moctezuma, e tambien servian al Marques,
puesto que ya algunos de los indios tenian al Marques buena voluntad.

"El Marques, con hasta doscientos y cincuenta hombres que tenia consigo
[Bernal dice que eran doscientos sesenta y seis], se fue a poner a un pueblo de
indios cerca de sus contrarios que estaban en otro pueblo, e desde alli envio
mensajeros a Panfilo de Narvaez ... ; e a ruego de algunos de su compania,
el Narvaez envio mensajeros al Marques, e se venian a concertar por voluntad
del Narvaez e de los suyos que darian al Marques en aquella tierra cierta parte
de ella, e Ie harlan cierto que no irian contra el en cosa alguna, e que podria
estar a su placer hasta tanto que e1 Rey mandase 10 que fuese su servicio
[Bernal afirma que estas proposiciones eran de Cortes a Narvaez y no de
Narvaez a Cortes]; esto se entiende que habia de estar con su gente e por Go­
bernador de la tierra que decimos que Ie querian dar.

"El Marques 10 comunico con las mas personas de bien de su compania, e
por su parecer de algunos eI Marques aceptara el partido; e finalmente el Mar­
ques envio a mover otro partido, e despacho los que en su compania estaban
mensajeros de sus contrarios, diciendo que si aquel partido que enviaba a
decir quisiese el Capitan Narvaez aceptar, 5i no que Juego que sus mensajeros
volviesen daria la tregua por quebrada.

"E asi luego que se fueron los mensajeros contrarios e los suyos se partio
tras ellos e anduvimos aquel dia casi diez leguas, e en el camino salieron der­
tos puercos monteses e venados, e los de caballo los alancearon; e fuese el

.. Bernal Diaz del Castillo. I, Cap. CXVI, 377-9; CXVII, 379-82; CXVlII, 382·3; CXIX,
384-7; CXX, 387-92, y CXXI, 392-4.
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Marques a poner ados leguas de los contrarios e alli vinieron sus mensajeros
a Ie decir como el Capitan e los de su compania se reian e burlaban de mover
partido por nuestra parte, estando el nuestro tan bajo, enos certificaron de la
mucha e buena artilleria que los contrarios tenian, e de como el Capitan hacia
mercedes de nuestras haciendas a los suyos".,

Que "alH, cabe un rio, en presencia de los mensajeros el Marques
Barno a todos sus compafieros e les hizo una platica ... " Proporciona
brevemente Tapia 10 que Cortes dijo entonces. EI sentido que Tapia Ie da
a esa arenga es mas realista que el que da Bernal con una fuerte influencia
emotiva.28

Se hallaba Cortes y su gente en el. riachuelo que cita Bernal, "que
estara obra de una legua de Cempoala y habia alli unos buenos pra·
dos •.. "; que "despues de haber enviado nuestros corredores de campo,
personas de confianza ... "; que "Cortes a caballo nos envio a llamar, ansi
capitanes como a todos los soldados, y desque nos vio juntos nos dijo que
nos pedia por merced que callasemos" -dice Bernal- platica con "tan
lindo estilo" y en forma tan bien dicha que procura recordarla en su por­
menorizada cronica.

Que despues de las arengas elocuentes de Cortes, dispuso:

"que fuesemos puestos en ordenanza y capitanias, y para que Ia primera
cosa que hiciesemos fuese tomarles el artilleria, que eran diez y ocho tiros
que tenian asestados delante sus aposentos de Narvaez, mancl6 que fuese por
Capitan un pariente suyo de Cortes que se decia Pizarro, que ya he dicho otras
veces en aquella sazon no habia fama de Peru ni de Pizarros, que no era descu­
bierto, e era el Pizarro sueho mancebo, y Ie sefialo sesenta soldaclos mancebos,
y entre ellos me nombraron a mi; y mand6 que despues de tomada el artiIleria,
acudiesemos todos al aposento de Narvaez, que estaba en muy alto cu, y para
prender al Narvaez senal6 por Capitan a Gonzalo de Sandoval con otros sesenta
compaiicros, y como era Alguacil Mayor Ie dio un mandamiento que decia as!:

«Gonzalo de Sandoval, Alguacil Mayor de esta Nueva Espana por Su Ma­
gestacl, as mando que prendais el cuerpo a PanfiIo de Narvaez, e 5i se os defen­
diese, matadIe, que asi conviene al servicio de Dios y del Rey Nuestro Senor, par
quanta ha hecho muchas cosas en deservicio de Dios y de Su Magestad, y Ie
prendi6 a un Oidor. Dado en este real y Ia firma: Hernando Cortes, y refrendado
de Su Secretario, Pedro Hernandez».

Y despues de dado el mandamiento, prometio que al primer soldado
que Ie echase mana Ie darta tres mil pesos, y al segundo dos mil y al terce­
ro mil; y dijo que aquello que prometia que era para guantes, que ya
veiamos la riqueza que habia entre nuestras manos.

•• "Relacion..• por .•• Andres de Tapia ... ", 587-8.
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"Y luego nombro a Juan Velazquez de Leon para que prendiese al mancebo
Diego Velazquez, con quien habia tenido la brega, y Ie dio otros sesenta soldados;
y ansimismo nombro a Diego de Ordaz para que prendiese al Salvatierra, y Ie
dio otros sesenta soldados ; y el mismo Cortes por sobresaliente, con otros veinte
soldados para acudir a donde mas necesidad hobiese, y donde el tenia el pensa­
miento de asistir era para prender al Narvaez y al Salvatierra".

Volvi6 Cortes a arengar a su gentet excitandola a empefioso combate.
Esta vez fue breve, nos dice Bernal, '~porque en aquella 9az6n llovia e
era tarde•.. "

Reflexiona luego Bernal:

"Una cosa me ha pasado despues aca a pensar, que jamas nos dijo: tengo
tal concierto en el real hecho, ni Fulano ni Zutano es en nuestro favor, ni cosa
ninguna de estas, sino que peleasemos como varones; y esto de no decirnos que
tenia amigos en e1 real de Narvaez fue de muy cuerdo capitan, que por aquel
efecto no dejasemos de bata1lar como muy esforzados y no tuviesemos esperanza
en elIos, sino despues de Dios en nuestros grandes animos".

Describe luego el cronista como se fue desarrollando la batalla, pero
10 hace atendiendo a la hazafia individual de cada capitan y soldado.29

It La relacion de la batalla que Bernal Diaz del Castillo hizo es la siguiente:
"Pues mi Capitan Pizarro, con quien habiamos de tamar el artilleria, que era la cosa de

mas peligro, y habiamos de ser los primeros que habiamos de romper hasta los tiros, tambien
deda con mucho esfuerzo como habiamos de entrar y calar nuestras picas hasta tener la arti­
lleria en nuestro poder, y desque se la hobiesemos tornado, que con ella misma a nucstros ar­
tilleros, que se decian Mesa y Siciliano, e Dsagre e Arvega, que con las pelotas qUe! estuviesen
por descargar diesen guerra a los del aposento del Salvatierra.

"Tambien quiero decir la gran necesidad que teniamos de armas, que por un peto, 0 capacete,
o casco, 0 babera de hierro dicramos aquella noche cuanto' nos pidieran por ella y todd quanto
habiamos ganado.

"Y luego secretamente nos nombraron el apellido que habiamos de tener estando batallando,
que era: «I Espiritu Santo! IEspiritu Santo! », que esto se suele hacer secreto en las guerras,
porque se conozcan e apelliden por el nombre, que no 10 sepan unos contrarios de otros. Y
los de Narvaez tenian su apellido y voz: «ISanta Maria! ISanta Maria!»

"Ya hecho todo esto, como yo era gran amigo y servidor del Capitan Sandoval, me dijo
aquella noche que me pedia por merced que desque hobiesemos tornado el artilleria, que si
quedaba con la vida que siempre me hallasll con eI y Ie siguiese, e yo se 10 prometi y ansi
10 hice, como adelante verano

"Digamos agora en que se entendio un rato de la noche, sino en aderezar y pensar en 10
que teniamos par adelante, pues para cenar no teniamos cosa ninguna, y luego fueron nuestros
corredores del campo y se puso espias y velas.

"A mi e a otro soldado nos pusieron por velas, y no tard6 mucho cuando viene un corredor
del campo a me preguntar que si he sentido algo, e yo dije que no. Y luego vino un cuadrillero
y dijo que el Galleguillo que habia venido del real de Narvaez no pareda y que era espia echada
del Narvaez, e que mandaba Cortes que luego marchlisemos camino de Cempoala, e oimos tocar
nuestro pifaiion y tambor, y los capitanes apercibiendo sus soldados; y comenzamos a marchar y
el Galleguillo hallaron debajo de unos mantas durmiendo, que como llovio y el pobre no era
acostumbrado a estar al agua, ni frias, metiose alii a donnir•••"

Que "pues yendo a nuestro paso tendido y los capitanes apercibiendo sus soldados, yeomen-
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Preferimos traer a esta informacion 10 que Andres de Tapia nos pro­
porciona:

" ... ihamos mojados porque hahia llovido, e con deseo de asar 1a came de
los venados e puercos que los de caballo hahian muerto; e fuimonos a poner
a una 1egua de los contrarios, e mandanos el Marques que no hiciesemos 1umhre
porque no fuesemos vistos; e puestas centine1as e escuchas doh1adas, quisimos
reposar alglin tanto e no podiamos, como veniamos mojados e hacia un aire
muy fresco. E1 Marques recorda, 0 por mejor decir, como no podia dormir
llama sin tocar a tamhor, e dijo:

zamos a marchar como estli dicho, sin tocar pilano ni tambor, y nuestros corredores del campo
descubriendo la tierra, lIegamos al rio donde estaban los espias del Narvaez que ya he dicho que
se decian Gonzalo Carrasco e Hurtado, y estaban tim descuidados que tuvimos tiempo de prender
al Carrasco y el otro fue dando voces al real de Narvaez, diciendo: «al arma, al arma, que
viene Cortes>.

"E acuerdome que quando pasabamos aquel rio, como 1I0via venia un poco hondo y las
piedras resbalaban algo, e con las picas y armas nos hacia mucho estorbo.

"Y tambien me acuerdo, cuando se prendio al Carrasco decia a Cortes a grandes voces:
«Mira, Senor Cortes, no vayais alia, que juro a tal que estli Narvaez esperandoos en el campo

con todo su ejercito,.
"Y Cortes Ie dio en guarda a su Secretario Pedro Hernandez. Y como vimos que Hurtado

fue a dar mandado, no nos detuvimos cosa, sino que el Hurtado iba dando voces y mandando
dar «IAI arma! ,AI arma!, Y el Narvaez lIamando a sus capitanes y nosotros calando nuestras
picas y cerrando con el artilleria, todo fue uno, que no tuvieron tiempo sus artilleros de poner
fuegQ sino a quatro tiros, y las pelotas algunas de elIas pasaron por alto, e una de elias mato a
tres de nuestros companeros.

"J>ues en aquel instante lIegaron todos nuestros capitanes tocando al arma nuestros plfano y
tambor, e como habia muchos de los de Narvaez a caballo, detuvieronse un poco con ellos, porque
luego derrocaron a seis 0 siete de ellos; pues nosotros, los que tomamos eI artilleria, no osabamos,
porque el Narvaez desde su aposento nos tiraba muchas saetas y escopetas, e hirio siete de los
nuestros.

"Yen aquel instante lIego el Capitan Sandoval y sube de presto las gradas arriba, y por
mucha resistencia que Ie ponia el Narvaez y Ie tiraban saetas y escopetas, e con partesanas e
lanzas, todavia las subia eI y sus soldados.

"Y luego desque vimos los soldados que ganamos eI artilleria que no habia quien nos la
defendiese, se la dimos a nuestros artilleros por mi nombrados, y fuimos muchos de nosotros y
el Capitan Pizarro a ayudar al Sandoval, que les hacian los de Narvaez venir dos gradas abajo
retrayendose, y con nuestra lIegada torno a las subir. Y estuvimos buen rato peleando eon nues­
tras picas, que eran grandes, y euando no me aeato oimos voces del Narvaez que decia:

«jSanta Maria, valeme, que muerto me han e quebrado un ojo!>
"Y desque aquello oimos luego dimos voces:«' Victoria, victoria por los del nombre del Espiritu Santo, que muerto es Narvaez!,

"Y con todo esto no les pudimos entrar en el cu donde estaban hasta que un Martin Lopez,
el de los bergantines [cuando se sitio Mexico], como era alto de cuerpo, puso fuego a las pajas
del alto cu, e vienen todos los de Narvaez, rodando las gradas abajo. Entonces prendimos III
Narvaez y el primero que Ie echo mano fue un Pedro Sanchez Farfan, buen sol dado, e yo se
10 di al Sandoval e a otros capitanes que con el estaban y todavia dando voces y apeJIido:
«jViva el Rey, viva el Rey, y en su Real nombre Cortes, Cortes! ,Victoria, victoria, que muerto
es Narvaez!>

"Dejemos este combate; vamos a Cortes y a los demus capitanes que todavia estaban ba·
tallandn cada uno con los capitanes de Narvuez, que aun no se habian dado porque' estahan en
muy altos cues, y con los tiros que les tiraban nuestros artilleros, y con nuestras voces e muerte
de Narvaez; y como Cortes era muy avisado, mand6 de presto pregonar que todos los de Narvaez
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«Senores, ya sabeis que es muy ordinario en la gente de guerra decir cal alba
dar en sus enemigos'; e si hemos sido sentidos, a esta hora nos esperan nuestros
contrarios; e si no nos han sentido, pues no podemos dormir, mejor sera gastar
cl tiempo peleando c holgar 10 que nos quedare de que hayamos vencido, que
gastarlo con Ia pasion que e1 frio nos da»; e asi nos Ievantamos enos hizo otra
platica, diciendo que aun teniamos tiempo de acordar si sena mejor pelear 0

no; e respondiendole que queriamos monr 0 veneer, camino e cerca del aposento

se vengan luego a someter debajo de la bandera de Su Magestad y de Cortes en su Real nombre,
so pena de muerte.

"Y aun con todo esto no se daban los de Diego Velazquez el Mozo, ni los de Salvatierra,
porque estaban en muy altos cues y no los podian entrar, hasta que Gonzalo de Sandoval fue
con la mitad de nosotros, los que con eI estlibamos, y con los tiros y con los pregones les entraron
y se prendieron ansi el Salvatierra como los que con el estaban, y al Diego Velazquez el Mozo;
y luego el Sandoval vino con todos nosotros los que fuimos en prender aI Narvaez, a ponerle mas
en cobro; y desque Cortes, y el Juan Velazquez y el. Ordaz tuvieron presos al Salvatierra, 10 al
Diego Velazquez el Mozo, e a Gamarra, e a Juan Yuste e a Juan Bono, vizcaino, e a otras
personas principales, se vino Cortes desconocido, acompanado de nuestros capitanes, a donde
teniamos a Narvaez; e con el calor que hacia grande y como estaba cargado con las armas e
andaba de una parte a otra, apellidando nuestros soldados y haciendo dar pregones, venia muy su­
dando e eansado, y tal que no Ie aIeanzaba un huelgo a otro; e dijo a Sandoval dos veces, que
no 10 acertaba a decir del trahajo que traia, y dijo que es de Narvaez, que es de Narvaez; dijo
Sandoval: aqui esta, aqui esta, e a muy buen reeaudo; y torno Cortes a decir, muy sin huelgo,
mira, hijo Sandoval, que no os quiteis de el, vos y nuestros companeros, no se os suelte, mientras
yo voy a entender en otms cosas, e mira esos eapitanes que con eI teneis presos, que en todo
haya recaudo ... "

Que Cortes "Iuego se fue y manda dar otros pregones, que so pena de muerte que todos los
de Narvaez luego en aquel punto se vengan a someter debajo de la bandera de Su Magestad, y
en su Real nombre Hernando Cortes, su Capitan General y Justicia Mayor, e que ninguno
trajese ningunas armas, sino que todos las diesen y entregasen a nuestros alguaciles; y todo
eslo era de noche, que no amanecia y aun Ilovia de rato en rato, y entonces saIia la luna, que
quando alIi lIegamos hacia muy oseuro y llovia, y tambitin la oseuridad ayud6, que como hacia
tan oscuro habia muchos cocuyos [luciernagasl, que ansi los llamaban en Cuba, que relumbmn
de noche; los de Narvaez creyeron que eran mechas de eseopetas".

Haee Bernal una pausa en sus admirables recuerdos, diciendonos: "dejemos de esto y pase­
mos adelante, que como el Narvaez cstaba muy mal herido y quebrado el ojo, demando licencia a
Sandoval para que un su eirujano que traia en 51\ armada, que se decia Maestre Juan, Ie eur$e
el ojo a el, y olros capitanes que estaban heridos, y se la dio; y '.estandoles curandli llego alIi
cerca Cortes, disimulado que no Ie conociesen, a Ie ver dijeronle al oido al Narvaez que estaba
alIi Cortes; e como se 10 dijeron dijo el Narvaez: Senor Capitan Cortes, tened en mucho esta
victoria que de mi habeis habido y tener presa mi persona; y Cortes Ie respondio: que daba
muchas gracias a Dios que se la dio y por los esforzados caballeros y compaiieros que tiene, que
fueron parte para elIo, e que una de las menores cosas que en la Nueva Espana ha hecho es
prenderle y desbaratarle lque si Ie ha parecido bien tener atrevimiento de prender a un Oidor
de Su Magestad? .. "

Que "desque hobo dicho esto, se fue de alIi, que no Ie hablo mas, y mando a Sandoval que
Ie pusicse buenos guardas y que el no se quitase de el, con personas de recaudo, ya Ie teniamos
cehado dos pares de grillos y Ie lIevamos a un aposento, y puestos soldados que Ie habiamos de
guardar, e a mi me senalo Sandoval por unO' de ellos, y secretamente me man do que no dejase
hablar con ~I a ninguno de los de Narvaez, hasta que amaneciese que Cortes Ie pusiese mas
en cobro ..•

Bernal Diaz del Castillo, I, Cap. CXXII, 394-403.
Panfilo de Narvaez permanecio prisionero de Cortes hasta que tomo este la ciudad de

i Mexico. Le concedio permiso, luego, para retornar a Espana. Obtuvo la concesion de conquistar
Florida. Murio en 1527, cuando desembarco en las coslas de esa peninsula, peleando con los
indios de aM.
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de los contrarios, poco mas que una milIa, nuestros corredores tomaron una de
dos escuchas que los espanoles tenian puestas, e el otro huyo; e preguntando
al que tomamos como estaban en su real, nos dijo que habian tenido nueva de
indios que ibamos, e estaban acordados de al alba salir a nosotros, e dijonos
la manera de como estaba puesta el artilIeria e la orden que la gente tenia, e
decia verdad, e el Marques aljo que no Ie hicieran mal, porque 10 querian
ahorcar sobre que dijese verdad; e su companero que se huyo dio mandado
en su real, calla se creyeron que ibamos alli a nos poner para gastar 10 que
de la noche quedaba, para al alba dar en elIos; e asi tornaron a mandar que
reposase la gente e al alba saliesen al campo; e con todo el Capitan e dertos
gentiles hombres se armaron e estaban despiertos, e hablando en nuestra ida, e
teniendonos por locos".

Que Cortes:

"habia apartado ochenta hombres para que fuesen a la casa del Capitan, sin
se detener en otra parte e procurasen de 10 prender 0 matar; e para esto dio un
mandamiento a un gentilhombre que era su Alguacil Mayor, en que Ie decia:

«IrCis adonde Panfilo de Narvaez esta, e mandoos que Ie prendais 0 mateis,
porque asi conviene al servicio del Rey Nuestro Senor»".

Que:

"de esto reiamos mucho algunos de nosotros; e quando lIegamos junto a los
contrarios llovia e habia llovido, e el artilIero tenia los fogones de los tiros
tapados con cera por el agua; e asi lIegamos junto a los centinelas sin que nos
sintiesen, e iban huyendo e diciendo: «Arma, arma», e los nuestros tras de ellos
tocando arma con el tambor; y estando en el patio de su aposento, el Marques
mando a toda prisa a los ochenta hombres acometiesen a la casa del Capitan,
c eI quedaba detnis de nosotros, desarmando e prendiendo a los contrarios; por­
que como toco su arma y la nuestra junta, venian los contrarios a nuestra gente,
creyendo que eran de los suyos, a preguntar: «lquc es esto?», e asi los prendian".

Que Cortes mand6:

"aviso de cortar e hacer cortar los latigos de las cinchas de los caballos, que
como pensaban desde a poco salir al campo, todos tenian ensilIados sus caballos
e comiendo; e algunos que acudian a enfrenarlos, como estaban los latigos corta­
dos, en cabalgando luego caian, 0 desde a poco.

"E los ochenta hombres que delante ibamos fuimos a la casa del Capitan, e
tenia consigo hasta treinta gentiles hombres, e delante su aposento tenia diez
o doce tirillos de campo, e el artillero e otros, turbados e sobresaltados, quitaban
unas piedras 0 tejas sobre los fogones e cebaban sobre la cera, e quando qui­
sieran poner fuego vimos que los tiros no salian, e ganamoselos e peleamos
con el Capitan e con los que con Cl estaban, e algunos hubo de nuestros contra­
rios que vinieron de fuera, e rompiendo por nosotros se metieron con su Capitan
e retrajimoslos todos adentro de la casa, e no pudiendoles entrar pegamos fuego
a la casa, e asi se dieron, e prendimos al Capitan e a algunos de los otros; e
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Iuego, antes que Ia victoria se conociese, el Marques mando gritar e a grandes
voces deoan los suyos: «i Viva Cortes que lleva Ia victoria!:., e asi se retrajeron
a una torre alta de un idolo de aquel pueblo casi cuatrocientos hombres, e
muchos de los de caballo 0 los mas que adobaron sus cinchas, e cabalgaron
e se salieron al campo".

Que:

"aqui acaecio que como ganamos el artilIeria, algunos tiros se derribaron
de do estaban e otros habian lIevado los nuestros, e como un caballero manceho
topase con ocho barriles de polvora e un medio tonel de alquitran, e oyo decir
que los enemigos se haoan fuertes, e se sauan al campo para aguardar la
manana e venir a pelear; e como no vio los tiros, con deseo que tenia de ver
por los suyos la victoria, e porque creyo que los contrarios tenian el artilleria
que el echaba menos, se metio entre los harriles de polvora, diciendo a otros
companeros: «Haceos afuera e quemare esta polvora, porque los enemigos no
la hayan e nos hagan dano con el artilleria que tienen:.; e con fuego que en Ia
mano llevaha de un haz de paja encendida procuraba de quemar la p6lvora,
e como no podia por estar en harriles, con la espada desfondo uno de ellos, en·
comendandose aDios meti6 el fuego dentro e dej6se caer en el suelo, porque la
furia de Ia polvora no 10 tomase. E acaecio que el marinero que saco los ha­
rriles de polvora del navio saco siete barriles de p61vora e uno de alpargatas,
creyendo que fuese de p61vora, porque tenia la marca que los otros; e como
metiese las pajas e fuego en eI barril e no ardiese, procuraba de ahrir otro; e
a esta sazon el Marques vino por alIi, que andaha peleando y ya no hallaha
con quien, e pregunto: «lque es eso?» e yo Ie dije 10 que pasaba, e dijo:
«i oh hermano!, no hagais eso, que morireis e muchos de los nuestros que por
aqui cerca estan»; e asi se entro entre los barriles de p61vora, e con las manos
epics mataba e1 fuego. E llevada la p6lvora a una casa pequena de un idolo;
donde eI tenia algunos de los contrarios presos, e encomendandolos a un Capi­
tiin, mando traer algunos de los tiros e hatia en In torre donde los espanoles
estaban, e asi se dieron; e mando al Capitan que tenia a cargo los presos, que
si viese revuelta alguna 0 que los del campo venian, matase todos los presos, e
esto Ie mando decir en manera que el General de los contrarios e los demas
prisioneros 10 oyeron, e el General envio una sena ales rnandar e rogar que
viniesen a la obediencia del Marques, por Ie dar la vida a eI y a los presos; e
asi vinieron e se dieron a prisi6n; e asi el Marques, haciendoles quitar a todos
las armas e tomando juramento de elIos e a otros la fe, se aseguro de ellos, e
desde ados dias les mando volver sus armas, quedando preso eI Capitan e
algunos otros".30

•• "Relacion ... por•.. Andres de Tapia •••", 589-91.
Los ultimos parrafos de Tapia pueden referirse a 10 que Bernal menciona:
"Narvaez babia enviado quarenta de a caballo para que nos estuviesen aguardando en el

paso, quando viniesemos a su real. •• "
Que "supimos que andaban todavia en el campo, tuvimos temor que no nos viniesen [a]

acometer para nos qui tar sus capitanes e al mismo Narvaez que teniamos presos, y estabamos
apercibidos, y acordo Cortes de les enviar a pedir por merced que se viniesen al real, con grandes
ofrecimientos que a todos prometio; e para los traer envio a Xpoval de Olid, que era nuestro
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Despues de esa hazafia, Cortes aeeler6 su retorno a Mexico porque
Pedro de Alvarado habia exeitado el eoraje de los aztecas. Y desde enton­
ces se iniei6 la fase eastrense de la empresa.

Dorantes de Carranza m~nciona las promesas eaballerescas que An­
dres de Tapia hizo, que reeuerda el juramento que en el medioevo ha­
eian los caballeros andantes. Que entre las:

"cosas grandes que hizo fue una de su grande animo, jurando un concier­
to con 'otros doce, que fueron Roman Lopez, su alferez, Gonzalo de Robles,
Alonso de la Serna, Garcia de Aguilar, Victoria, Marcos Ruiz de SeviIla, Ca­
ceres, Baena, Francisco Olmos, Julian Pardo, Francisco Granado, Vanegas".
Que "todos, habiendose encomendado aDios y estando oyendo misa del Espi­
ritu Santo, que habian hecho decii-, teniendo el sacerdote eI Santisimo Sacra­
mento en las manos, hicieron pleito homenaje de abstenerse todo 10 posible de
pecar mortalmente, prometiendo de andar juntos para socorrer espafioles e
indios amigos, y librarlos de qualquier peligro, 0 morir sobre ello".

Afirma Dorantes que:

"hicieronse grandes efect05 y libraron a muchos de la muerte, y quando
algiin otro hacia algiin huen hecho, decian generalmente que no hiciera mas
si fuera de los conjurad05, como 5i dijera no hiciese mas si fuera de los de
la fama".31

A Cortes Ie eausaba desasosiego la compama de hombres inquietos
y turbulentos. Procm"aba ahuyentarlos y asi trat6 de enviar fuera de
Nueva Espafia a uno de sus mas esforzados eapitanes, que Ie servia de
eontador de la expedici6n, a Alonso de Avila, pues Ie turbaLa sus planes.
Le ocup6, entonees, en negocios que 10 apartasen del curso de la em­
presa, cuando ya no Ie fue posiLle tolerar su caracter fuerte. Bernal nos

I\'[nestre de Campo, e a Diego de Ordaz; y Iueron en unos caballos que tomaron de los de Nar­
vaez, que todos los nuestros de caballo no trujeron ningunos, que atados quedaron en un mon­
tecillo, junto a Cempoala, que no trujimos caballos sino picas y espadas, y rodelas y puiiales; y
Iueron al campo con uno, soldado de los de Narvaez, que les mostro el rastro por donde habinn
ido y se toparon ,con ellos; y .en fin, ,~antas palabrns de oIertas y prometimientos les dijeron
por parte de Cortes que los truJeron, ..

Que Cristobal de Olid y Diego de Ordaz los trajeron, "entre ellos venia Andres de Duero, e
Agustin Berm,udez..e muchos amigos de nuestro Capitan, y ansi como venian ibnn a besar las
manos a Cortes•..

Bernnl Diaz del Castillo, I, Cap. CXXII, 403-4.

31 Baltasar Dorantes de Carranza, Sumaria Relacion de las Cosas de la Nueva Espana (Me·
xico, 1902), 154.

Elogia las virtudes de Tapia. Que "Iue un valeroso y venturoso capitan en Ins cosas de
la guerra y prudente en las de paz., ...

Fernandez del Castillo, "Andres de Tapia", 211, dice que entre las promesas estaba la de
no decir blasIemias, ni malas palabras.
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dice que ademas de haber tenido Avila· sus diferencias con otros capita­
nes, "tenia. gran atrevimiento de decir a Cortes cualquiera cosa que veia
que convenia decirle", tal vez sin miramiento. Agrega que "por excusar
ruidos y por dar la Capitania que tenia a Andres de Tapia ..• " 3::

Ascendido asi a Capitan, Tapia pudo demostrar su capacidad. Cuan­
do en los prirrieros dias de abril de 1521 preparaba Cortes el sitio a
la c;iudad de Mexico, los habitantes de Chalco Ie solicitaron, una vez
mas, su ayuda para defenderse de los mexicas. Acudi6 don Hernando
con trescientos soldados y treinta de a caballo. Llev6 tambien gente de
Texcoco, que Ie era fiel aliada. Y emre los capitanes que Ie acompafia­
ron en esta de£ensa se hallaba Andres de Tapia.33

Comenz6 el sitio de la ciudad de Mexico en los primeros dias de
abril de 1521. Como supo Cortes que se les cortaban las cabezas a los
soldados prisioneros, despues de sacrificarlos en el altar de sus dioses y
esas cabezas se repartian en diferentes templos de poblaciones vecinas,
dispuso que el Capitan Tapia, con ochenta hombres fuera a rescatar esos
craneos para sepultarlos cristianamente.34

Se hallaba Cortes en Cuernavaca, apretando el asedio a Mexico, y
hubo ahi fuerte pelea con los mexicas. Se dificultaba la defensa, a causa
de las barrancas y la falta de puentes. No podia utilizarse la caballeria.
Despues de varios esfuerzos en exploraciones alrededor del teatro de las
actividades, se pudo hallar terreno donde cruzar con los caballos, aun­
que corriendo riesgos a descalabrarse. Dice Bernal que "en estc instante
llegaron Xpval. de Olid y Andres de Tapia con otros de a caballo, que
haMan pasado con mucho riesgo de sus personas pOl' una puente quebra­
da ... " Que dieron entonces en los mexicas, "por manera que volvieron
las espaldas y se fueron huyendo a los montes y a otras partes de aquella
honda cava, donde no se pudieron haber ... " 35

Se hallaba Cortes en Texcoco, empefiado en el asedio, cuando Ie iue
denunciada una conspiraci6n que fraguaba Antonio de Villafana, de quien
Bernal no puede precisar si era natural de Zamora 0 de Toro. Era de la
gente que habia traido Panfilo de Narvaez y gran amigo del Gobernador

.. Bernal Diaz del Castillo, I, Cap. CXXXVI, 475.
Alonso de Avila fue enviado entonces a Santo Domingo y poco despuCs a Espana con un

rico obsequio de joyas para Carlos V.
33 Bernal Diaz del Castillo, II (Mexico, 1904), Cap. CXLIV, 32.
Los otros capitancs fueron Pedro de Alvarado y Cristobal de OHd. TamLien fue cI Tesorero

Julian de Alderete y Fray Pedro Melgarejo.
.. Fernandez del Castillo, "Andres de Tapia", 209.
.. Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CXLIV, 41.
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de Cuba, Diego Velazquez. Su plan era matar a Cortes y a sus principa­
les capitanes, a Gonzalo de Sandoval, a Pedro de Alvarado y a Andres
de Tapia, en la ocasi6n siguiente:

"que como en aquella sazon habia venido un navio de Castilla, que cuando
Cortes estuviese sentado a la mesa, comiendo con sus capitanes, que entre
aquellas personas que tenian hecho el concierto, que trujesen una carta muy
cerrada y sellada, como que venia de Castilla, e que dijesen que era de su
padre, Martin Cortes, y que cuando la estuviese leyendo Ie diesen de pufiala­
das, ansi al Cortes como a todos los capitanes y soldados que cerca de Cortes
nos hallasemos en su defensa".

Se descubri6 oportunamente tal conjuracion y fueron aprehendidos
los culpables. Se pudo obtener el memorial de los conspiradores, con las
firmas de los inmiscuidos. Se tomo la declaraci6n a Villafana, quien
confes6 el delito y consecuentemente se Ie sentenci6 a la ultima pena.
Bernal refiere: "despues que se confes6 con el Padre Juan Diaz, Ie ahor­
caron de una ventana del aposento donde posaba ... " 36

Ya en pleno asedio a Mexico:

"como Cortes vio que no se podian cegar todas las aberturas y puentes y
• zanjas de agua que gamibamos cada dia",

Dice Bernal:

"y de noche las tornaban abrir los mexicanos, y hacian mas fuertes alba­
rradas que de antes tenian hechas, y que era gran trabajo pelear, y cegar
puentes y velar todos juntos, en demas como estabamos todos los mas heridos
y se habian muerto vei ... , acordo Cortes de poner en platicas con los capita.
nes y soldados que tenia en su real, que eran Xpval. de Olid, y Francisco Ver.
dugo, y Andres de Tapia, y el Alferez Corral y Francisco de Lugo, y tambien
nos escribi6 al real de Pedro de Alvarado y al de Sandoval para tomar parecer
de todos nuestros capitancs y soldados, y el caso que propuso era que si nos
parceia que fuesemos cntrando en la ciudad muy de golpe, hasta llegar al Tlal­
telolco, que es la plaza mayor de Mexico, que es muy ancha y grande que no
la de Salamanca, y que llegados que llcgasemos a ella, que seria bien asentar
en til todos tres reales, y que desde alli podriamos batallar por las calles de
Mexico sin tener tantos trabajos al retraer, ni tener tanto que cegar ni velar
las puentes, , , " 37

Habia distribuido Cortes sus fuerzas para el ataque a la ciudad de
Mexico. Organiz6 tres divisiones, encomendando una a Pedro de Alva­
rado, quien debia tener su base de operaciones en Tacuba; otra a Cris-

Ie Bernal Di'az del Castillo, II, Cap. CXLV, 55, y Cap. exLVI, 56-8.
31 Bernal Dlaz del Castillo, II, Cap. CLII, 92.
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tobal de Olid, quien dehia instalarse en Coyoacan; y otra a Gonzalo de
Sandoval, quien atacaria desde Ixtapalapa.

Como Bernal qued6 en la division que habria de operar desde Co­
yoacan, describe los escuadrones de este modo:

"Dio a XpvaI. de Olid, que era Maestre de Campo, otros treinta [soldados)
de a caballo, y ciento y setenta y cinco soldados, y veinte escopeteros y balles­
teros, y todos con sus armas, segun y de la manera que los soldados que dio de
[a) Pedro de Alvarado, y Ie nombro otros tres capitanes, que fue [(ueron)
Andres de Tapia, y Francisco Verdugo, y Francisco de Lugo, y entre todos
tres capitanes repartiesen todos 108 soldados, y ballesteros y escopeteros, y que
el XpvaI. de Olid fuese el Capitan General de los tres eapitanes y de los de
caballo, y Ie dio otros ocho mil tlaxcaltecas, y Ie mando que fuese n sentar
su real en la ciudad de Coyoacan, que estani de Tacuba dos leguas".88

Se vio Cortes en muy serio peligro de ser aniquilado cuando trato de
introducirse, con las fuerzas que se reservo para si, desde Texcoco hacia
el centro. Peleaban los mexicas ardientemente, defendiendo su ciudad, y
en el £ragor de la batalla "desmayo mucho mas Cortes de 10 que antes
estaba", nos dice Bernal:

"y sc Ie saharon las lagrimas por los ojos y [a] todos los que consigo te­
nia, mas no de manera que sintiesen en eI desmayo flaqueza; y luego manda
a Xpval. de Olid, que era Maestre de Campo, y a sus capitanes que mirasen
no les rompiesen el real los muchos mexicanos que estaban sobre ellos y que
todos juntos hiciesen cuerpo, ansi heridos como sanos, y mand6 a Andres de
Tapia que con tres de a caballo, muy en posta, viniesen por tierra y aventu­
rasen In vida a Tacuba, que es nuestro real,39, Y que supiese si eramos vivos
y que si no eramos desbaratados que minisemos que en el real hubiese buen
recaudo y que todos juntos hiciesemos cuerpo asi de dia como en la noche en la
vela; y C5to que enviabn a mandar ya 10 teniamos por costumbrc; y el Capitan
Andres de Tapia y los tres de a caballo que con eI venian se dieron buena prisa
[testado en el original: «y aunque tuvieron en el camino una refriega de vara
y flecha que les dicron en un mal paso los mexicanos, que ya habia puesto el

as Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CL, 66-7.
A Pedro de Alvarado Ie correspondieron dento cincuenta soldados "de espadas y rodela, y

muchos llevaban lanzas", treinta "de a caballo" y dieciocho "escopeteros y ballesteros". Le
debian acompaiiar su hermano Jorge de Alvarado, Gutierre de Badajoz y Andres de Monjarraz.
Y Cortes Ie dio ocho mil tlaxcaltecas.

A Gonzalo de Sandoval ciento cincuenta soldados, tambien "de espada, y rodela y lanza",
veinticuatro "de caballo" y catorce "escopeteros y ballesteros". Ademas ocho mil "indios de
guerra de los de Chalco y Guaxocingo y de otros pueblos por donde el Sandoval habia de ir,
que eran nuestros amigos•.. " Le acompaiiarian los Capitanes Luis Marin y Pedro de Ircio, "que
eran amigos del Sandoval".

•• Bernal estuvo en la division de Pedro de Alvarado, en Tacuba:
"y a mi me seiialo y mando que fuese con el Pedro de Alvarado .•."
Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CL, 66.
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Cuatemuz en los caminos guarniciones de guerreros, porque no supiesemos los
desmanes pasados del un real al otro»], y aun venia herido el Tapia y dos de
los que traia cn su compania ... " 40

Cuando lIego Tapia con los suyos a Tacuba "se holgaron en el alma
y nos contaron 10 acaecido del desbarate de Cortes y 10 que nos enviaba
a decir, y no nos quisieron declarar" -dice Bernal- "que tantos eran
muertos, y decian que hasta veinte y cinco, y que todos los demas estaban
buenos". 41

Tamhien dispuso Cortes que fuera Gonzalo de Sandoval a Tacuba y
averiguase como andaba la situacion en el cuartel de operaciones de Pe­
dro de Alvarado. Fue Sandoval con mucha cautela, acompafiado de Fran­
cisco de Lugo:

"porque bien cntendido tcnia que habia escuadrones mexicanos en el ca­
mino, y Ie dijo [Cortes] que ya habia enviado a saber de nosotros a Andres
de Tapia con tres de a caballo, y temia no Ie hubiesen muerto en el ca­
mino •.. " 42

Los mexicas acometieron denodadamente al cumtel de Tacuba, arne­
nazando fieramente con aniquilar totalmente a los espanoles reunidos ahi.
Retrocedieron estos, abandonando la calzada que hablan garado y afano­
samente buscaban donde refugiarse. Dice Bernal:

"pues ya que estabamos retraidos cerca de nuestros aposentos, pasada yu
una grande obra donde habia mucha agua y no nos podian alcanzar las fie­
chas, y vara y piedra. y estando el Sandoval, y el Francisco de Lugo y Andres
de Tapia con Pedro de Alvarado, contando a cada uno 10 que Ie habia aeontc­
cido y 10 que Cortes mandaba ... "

Y en aquellos instantes

"torna a sonar eI tumoor l11uy doloroso de Huichilobos, y otros muchos
caracoles y cornetas, y otras como trompetas, y todo cI sonido de ellos espan­
table ... " 43

Despues de pelear con muy poco exito en la calzada de Tacuba, dice
Bernal:

"dejemos de hablar mas en contar lastimas y volvamos a decir el rccaudo
y manera que dende en adelante teniamos y como el Conzalo de Sandoval, y

•• Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CLII, 98.
" Bernal Diaz del Castillo, Loc. cit.
.. Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CLII, 100.
n Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CLII, 102.
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-
Francisco de Lugo, y Andres de Tapia, e Juan de Cuellar, y Valdenebro, y los
demas soldados que habian venido a nuestro real les parecio que era bien
volverse a sus puestos y dar relacion a Cortes como y de que manera estaba­
mos; y se fueron en posta y dijeron a Cortes como Pedro de Alvarado y todos
sus soldados teniamos muy buen recaudo, ansi en el batallar como en el ve­
lar ... " 44

Habia tornado poseSlOn Cortes del fueite de Xoloc y ordeno a Sando­
val que se uniera con Alvarado en Tacuba, con el objeto de forzar una
entrada hasta Tlaltelolco. El rnisrno quiso encargarse de esa ofensiva y
asi aurnent6 sus fuerzas con otras que hizo traer de Tacuba.

Lleg6 el dia y Cortes:

"salio de su campo con todo su ejercito, los siete bergantines y un numero
tan considerable de canoas, que su relacion las hace subir a tres mil".

Pudo penetrar en la ciudad hasta la Plaza Mayor, sin oposici6n. Ya
en ella:

"dividio sus fuerzas en tres trozos, que debian dirigirse sobre Tlaltelolco
por las calles que ahora llamamos del Reloj [hoy Argentina}, Santo Domingo
[hoy Brasil} y Manrique [hoy Chile}. Julian de Alderete tomb la calle princi­
pal, es decir de Santo Domingo, con una de las divisiones, y Andres de Tapia y
Jorge de Alvarado, que mandaban las otras dos, emprendieron su marcha, uno
por las del Reloj y otro por la de Manrique, quedando Cortes con un cuerpo
de reserva para acudir adonde se Ie ofreciesc".

Como se habia hecho siempre, se advirti6:

"que ninguna de las divisiones dejase tras SI cortadura abierta, ni obstacu­
10 ninguno que pudiese impedirle la retirada".

Al principio opusieron los mexicas gran resistencia. Mas, luego:

"empezaron a ceder con el fin de que empenado [eI espanol} en el Rtaque
pudiese ser cortado. Alvarado y Tapia cumplieron exactamente las ordenes de
Cortes, y cegaron cuantas cortaduras pasaban; pero Alderete, hombre fogoso,
no quiso detenerse a poner en practica por si mismo esta precaucion impor.
tante, sino que la encargo a algunos de los aliados que se contentaron con echar
maderos y otros materiales poco solidos en una gran cortadura, y no dejandola
asegurada prosiguieron adelante en pos del saqueo".

Supieron muy bien aprovechar los mexicas esa negligencia del altivo
Alderete, pues cuando vieron que su division ya estaba al llegar a Tlal­
telolco, en tanto que las otras de Alvarado y Tapia se hallaban distantes,

.. Bernal Diaz del Castillo, II, Clip. CLII, 104.
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y que en la calle principal "habia quedado abierta una gran cortadu­
ra", determinaron lanzarse a exterrninarlos.

Cargaron, asi, los mexicas "con tal vigor y constancia" que los des­
barataron y pusieron en fuga. Pero no fue esto 10 peor. Cuando llega­
ron "al foso, que parecia cegado, porque las materias que 10 cubrian
sobrenadaban, se hundieron los primeros que pusieron el pie en eI, y
tras ellos cayeron otros muchos, que en la confusion de la fuga intenta·
ban solo salvarse, aunque sin acertar con los medios de 10grarlo".

Estaba, entonces, Cortes en una calle estrecha y Ie llamo la atencion
la algazara de los mexicas con los ruidos de las bocinas y de los tambo­
res, y salio inmediatamente a ver que acaecia. Que "temio por sus di­
visiones y se dirigio al punto donde advertia mayor tumulto. Cuando
llego, vio toda la extension de su perdida, pero intrepido y activo hizo
frente al peligro".

Solo tenia en aquel momento doce hombres y a pesar de tan critica si·
tuacion, Cortes "procuro animar y contener a los que se precipitaban en
la cortadura, salvo a muchos que salian medio ahogados, mal heridos y
desarmados ... " Como dedicaba a esta operacion todos sus cuidados, "Ie
impidio advertir que se hallaba ya rodeado de enemigos y a punto de
c~er en sus manos. Asi es que cuando 10 conocio ya no pudo retirarse,
y determino vender cara su vida ... "

Los mexicas se propusieron en aquel momento coger vivo a Cortes y
sacrificarlo. Asi 10 hicieron y:

"cuando ya 10 tenian en su poder e incapaz de moverse, una de las divisio­
nes que se retiraba supo 0 sospecho el easo, y resuelta a salvarlo a toda costa,
cayo con el impetu de ]a desesperaei6n sobre los mexicanos que 10 conducian
preso".

Que:

"Crist6bal de Olea, uno de sus domesticos, de un s610 tajo ech6 abajo cI
brazo del mexicano que 10 sujetaba, con 10 que quedo libre y pudo montar
en un caballo que Ie lleg6 muy a tiempo. Luego que Cortes se vio libre, conti­
nuo en su empeno de hacer que todas las divisiones viniesen a la calle de Ta­
cuba, y cuando ya se hallaron en ella las hizo formar y ordenarse en la Plaza
Mayor para ejecutar la retirada que, aunque con indecibles molestias y difi­
cultades, se efectuo como siempre por la calle que conduce a San Antonio
Abad [hoy Calzada de TlalpanJ".

Las bajas que sufrio 1a expedicion de Cortes en esta aCClOn fueron
tremendas. Las perdidas fueron "una de las mayores que sufrieron los
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espaiioles en Mexico", consistiendo "en sesenta espaiioles, mas de mil
aliados, siete caballos, la quinta parte de las canoas, el capitan de un
bergantin, un cafion, y muchas armas, hahiendo salido heridos casi todos,
entre eUos Cortes".45

Mientras se desarrollaba ese sitio a Mexico, bubo algunos pueblos
que aprovecbaron las dificultades de los espaiioles para hostilizarlos. En·
tre eUos el de Malinalco, cuyos habitantes dirigieron sus armas contra
Cuernavaca. Asimismo el de Toluca.

Cortes comisiono a Gonzalo de Sandoval para debelar a los de To­
luca y "otra division respetable marcb6 por Cuernavaca a las ordenes del
Capitan Andres de Tapia, con orden de escarmentar a los de Malinalco
y volver precisamente antes de haber cumplido diez dias de su salida. Este
corto termino no Ie dio Iugar para apoderarse de Ia ciudad, que situada
en una eminencia, para tomarla se necesitaba mas tiempo; pero 10 tuvo
bastante para batirlos en campo raso, como 10 hizo en las inmediaciones
de Cuernavaca donde Ie presentaron batalla".

Tanto los de Malinalco como los de Toluca se presentaron Iuego a
Cortes para implorarle clemencia y aceptar su sumisi6n.46

Poco despues de conquistada la ciudad de Mexico, acert6 a llegar a
Veracruz con dos navios un personaje que ostentaba el titulo de Gober­
nador de Nueva Espana, cuyo titulo decia haberle sido expedido por el
entonces Presidente del Real Consejo de Indias, don Juan Rodriguez de
Fonseca, Obispo de Burgos y Arzohispo de Rossano, a quien ya conoce·
mos pOl' su ostensible mala voluntad a Hernan Cortes. EI personaje lle·
vaba el nombre de Cristobal de Tapia, que no sabemos si fuera pariente
de Andres de Tapia. Esta posibilidad se aumenta por el hecho de que
un hijo de este, el primogenito, fue hom6nimo del supuesto Gobernador
de Nueva Espana, que venia a exigir a Cortes 10 reconociese como tal.

Pretendio este Cristobal de Tapia, tan pronto como desembarco, que
se Ie reconociese su nombramiento. Las autoridades del puerto informa­
ron a Cortes y aguardaron su resolucion. Impaciente el personaje, deci­
dio subir a la ciudad de Mexico y presentar su titulo a Hernan Cortes
mismo. Mientras tanto, cste habia designado a varios de sus capitanes,
entre ellos a Gonzalo de Sandoval, Pedro de Alvarado y Andres de Ta-

.. Dr. Jose Maria Luis Mora, "Conquista de Mexico", en Diccionario Universal de Histona
r de Geograjia, V (Mexico, 1854), 825-6.

EI Dr. Mora, gran admirador de la figura de Cortes, trabaj6 una buena sintesis de las
Cartas de Cortes en dicha su obra.

•• Dr. Mora, "Conquista de Mexico". en Diccionario .•. , V, 828.
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pia, como tambien a Fray Pedro Melgarejo de Urrea, para salir hacia
Veracruz y entrevistar al pretendido Gobernador. En Ia travesia se encou­
traron con el, discutieron tal nomhramiento y Ie colmaron de dadivas,
conforme instrucciones de Cortes. Como nada se conseguia con hartas
porfias y ya 10 haMan colmado con tantos obsequios, hasta hacerlo rico,
decidio este Tapia retornar a Santo Domingo.

En la Real Audiencia que regia en esa isla, causo pesima impre­
si6n el regre~o de Cristobal de Tapia, quien cinicamente hacia gala de
las opulentas joyas que Ie haMan regalado y se desdeno su presencia.47

Cortes Ie concedio a Andres de Tapia la encomienda de Cholula en
premio a sus servicios, por haberle servido fielmente como uno de sus
capitanes; pero por disgustos que hubo con este su fiel capitan, Ie orden6
que dejara esa encomienda y tomase otra de pueblos menos importantes.

Cuando se insta16 la poblacion espanola en la ciudad de Mexico, des­
pues de reconstruirla por haber quedado muy destruida a causa del sitio,
se fueron distribuyendo los solares que les correspondian a los capitanes
de la expedicion. La merced del que fue dado a Andres de Tapia, fue
firmada por el mismo Hernan Cortes y despachada el 26 de septiembre
de 1524. Dice que el solar se hallaba fuera de la traza de Ia ciudad, "para
que hagais vuestras casas e morada, que han por linderos, de la una parte
solar de Francisco de Orozco, difunto, y de Ia otra parte Ia calle que va a
Tlaltelolco, y de Ia otra parte calle que baja de las casas de Blasco Her­
n<indez, y de la otra que va a las de Monjarras ... "

Mas tarde ese solar y casas fueron compradas por don Luis de Castilla,
rico vecino de la ciudad de Mexico, y donadas pOl' este para la ereccion del
Convento de la Concepcion, cuyo templo existe hasta hoy en la primera ca·
lIe de BeJisario Dominguez. Dicho monasterio fue fundado en 154,0 y fue
el primero de monjas que hubo en Mexico.48

Pocas noticias hay en cronicas contemponineas acerca de las activida.
des de Andres de Tapia en los primeros anos despues de Ia conquista de
Mexico; pero Fernandez del Castillo refiere que despues del sitio de Me-

n Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CLVII, 144-5; y Cap. CLVIlI, 145-7.
Se decia que antes Cristobal de Tapia habia sido en esa isla de Santo Domingo el vccJor

de sus fundiciones. Otros decian que era Alcaide de la fortaleza de Jicha isla. Y por illtimo se
rnmoraba que los favores del Obispo de Burgos hacia eJ se deblan a que deseaha casar a una
sobrina suya, 0 hija, con Cristobal de Tapia.

.. Actas de Cabildo de la Ciudad de Mexico, I, 228, nota 120.
Jose Maria Marroqui, La Ciudad de Mexico, II (Mexico, 1900). 136.
Fernandez del Castillo, "Andres de Tapia", 211-2. Este autor proporeiona cl texto de la

merced que concedio Heman Cortes a Andres de Tapia.
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xico, Andres de Tapia se ocupo en las actividades siguientes: 1) que "fue
con ,Gonzalo de Sandoval a Tehuantepec y Oaxaca, en donde se habian su­
blevado los indios y matado a mas de 300 espanoles «de los de Narvaez»";
2) que a su regreso "fue enviado con Xpval. de Olid a tomar posesi6n de
Michoacan, en donde quedo como Justicia Mayor, y despues fue a Panuco
como Maese de Campo"; 3) que "poco tiempo habia pasado, cuando de
nuevo se sublevaron los indios de Tututepec y fue a sujetarlos, 10 que no
habia podido conseguir pOl' completo Sandoval"; y 4) que "de vuelta a
Mexico se Ie nombr6 Justicia Mayor, despues Contador y con muchas di·
ficultades pudo poner arreglo en la Hacienda Real y como eso provocara
muchos descontentos y se suscitaran fuertes disgustos, para conciliar los
animos gast6 mas de $ 30,000 de su peculio en '«aquietar a los oficiales
reales»".

Tambien refiere Fernandez del Castillo las actividades siguientes: 1)
que cuando Cortes se fue a Honduras, ante Andres de Tapia y Gonzalo de
Sandoval "prestaron pleito homenaje Salazar y Chirinos, y el juramento
de respetar a Rodrigo de Paz, a quien no obstante cso mandaron atormentar
de Ia manera mas cruel: Ie frieron los pies en aeeite al grado de quedar
desprendido uno de eUos, y luego 10 asesinaron mandandolo ahorear (pa­
rece que 10 ahorcaron ya muerto)"; 2) que fue uno de los promotores en
el asalto a la casa de Salazar para hacer reconocer a Cortes; durante el
asalto 10 derribaron [a Salazar] del caballo de una pedrada, de euya he­
rida estuvo grave"; y 3) que "se embarc6 para Espana junto con Gonzalo
de Salazar y Cortes, cuando este ultimo se volvi6 a la Corte de Espana a
quejarse de los atropeUos, de que se creia victima, pOl' palte de Estrada
y demas odiosos tiranos que se habian aduefiado de la situaci6n".49

Comprobemos algunos de estos infol'mes. Cuando Hernan Cortes se
march6 a Honduras, en oetubre de 1524, en su ruta pOl' Coatzacoalcos re­
solvi6 designar para Gobernadores de Mexico, en tanto que durase su au­
sencia, al Factor y al Veedor de la Real Hacienda de Nueva Espana, Gon­
zalo de Salazar y Pedro Almindez Chirinos. Volvieron estos a la eiudad
de Mexico para reclamar el poder al Tesorero y al Contador de la Real
Hacienda, Alonso de Estrada y Rodrigo de Albornoz, quienes 10 ejercian
en virtud de haber sido nombrados pOl' el mismo Cortes cuando abandon6
la ciudad de Mexico.

Bernal refiere que Salazar y Almindez Chirinos se hicieron:

"muy amigos del mismo Licenciado [Alonso] Zuazo, que era Alcalde Ma­
yor y de Rodrigo de Paz que era Alguacil Mayor, y de Andres de Tapia y Jor-

.. Fernandez del Castillo, "Andres de Tapia", 209,
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ge de Alvarado, y de todos los mas conquistadores de Mexico, desque se vio el
Factor con tantos amigos de su bando dijo que el Factor y Veedor habian de
gobernar, y no el Tesorero ni el Contador, y sobre ello hubo muchos ruidos
y muertes de hombres, los unos por favorccer al Factor y Veedor y otros por
ser amigos del Tesorero y Contador, de manera que quedaron con el cargo de
Gobernadores el Factor y Veedor ... ,,~o

Para mas afianzar el mando y quedar duefios del poder, y como Cor­
tes tardaba en,regresar de su expedicion a Honduras y no escribia, Salazar
y Almindez Chirinos hicieron correr el rumor que habia muerto en la tra­
vesia. En sesion del Cabildo de la ciudad de Mexico, celebrada el martes
22 de agosto de 1525, fueron reconocidos ambos, el Factor y el Veedor,
como Tenientes de Gobernador y Capitan General, confirmandolos en el
mando que habian estado ejerciendo. Y se hizo constar de dicho rumor y
entre los que tomaron el juramento a Salazar y a Almindez Chirinos figu­
raba Andres de Tapia.~l

Pero, Bernal nos dice que convertidos Salazar y Almindez Chirinos en
tiranos, "a todos los mas soldados vecinos de Mexico que eran de la banda
de Cortes los mandaban prender, y se retrajeron en el monasterio de Sefior
San Francisco, Jorge de Alvarado y Andres de Tapia, y todos los mas que

C " " 5">eran por ortes... -

Supo Cortes en Honduras esta situacion y dispuso enviar a persona de
su confianza, a Martin Dorantes 0 de Orantes, con la misi6n de averiguar
esos desmanes. Le dio cartas y poderes para destituir a Salazar y a Almin­
dez Chirinos. Entro disfrazado Dorantes a Mexico y ocultamente "de no­
che y se fue al monasterio de Senor San Francisco, donde hallo a muchos
retraidos, y entre ellos a Jorge de Alvarado y Andres de Tapia ... " 53

En sesi6n del Cabildo, celebrada en las casas de Luis de la Torre, el
lunes 29 de enero de 1526, se present6 Martin Dorantes y exhibi6 letras
de Hernan Cortes, en que nombraba por Teniente de Gobernador y Capi­
tan General a su primo Francisco de las Casas. Como este no se hallaba
en Mexico, se acordo llamar y nombrar en su lugar al Tesorero Alonso
de Estrada y al Contador Rodrigo de Albornoz, quienes eran los que go­
bernaban cuando Cortes salio para Honduras y fueron destituidos con
los nombramientos otorgados a favor de Salazar y Almindez Chirinos.

En esa misma sesion del Ayuntamiento, despues de Ia recepci6n a

•• Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CLXXXV, 330.
•, Actas de Cabildo de la Ciudad de Mexico, I (Mexico, 1889). 51-5.
•• Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CLXXXV, 334.
.. Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CLXXXVIlI, 341-2.
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Alonso de Estrada y Rodrigo de Albornoz, quienes tomaron posesion del
gobierno, fueron electos el Bachiller Juan de Ortega y Andres de Tapia
como Alcalde Mayor de Nueva Espana y Alguacil Mayor de Mexico,
respectivamente. Asi recibieron en esa sesi6n las varas de la Justicia e
hicieron el juramento de rigor.54

Tan pronto se Ie dio esa posesi6n, Martin Dorantes procedi6 a apre­
hender a los tiranos. Salio del Convento de San Francisco, su refugio,
y publicando por las calles los poderes que tenia de Cortes, busco donde
se hallaban Gonzalo de Salazar y Pedro Almindez Chirinos para encar­
celarlos. Pudo hallar al Factor Salazar, pero no al Veedor Almindez
Chirinos, porque este se habia marchado a Oaxaca a pacificar una rebe­
lion de indios. Salazar presento vigorosa oposicion con gente armada.
Al fin fue doblegada su tenaz resistencia con fuerzas mayores, se Ie su­
jeto y fue colocado en una jaula de hierro, que permanecio algnn tiem·
po, exhibiendose asi su condicion de encarcelado. Acompanaron a Do­
rantes en estos procedimientos el Tesorero Alonso de Estrada, el Con­
tador Rodrigo de Albornoz, Jorge de Alvarado, el Alguacil Mayor An­
dres de Tapia y "todos los demas conquistadores" que eran adictos a
CorteS. IHI

Ya se hallaba entonces Andres de Tapia en el pinaculo de la posicion
social. En la sesion del Cabildo, celebrada en casas y aposentos de Her­
nan Cortes, quien todavia no regresaba a Mexico, el jueves 22 de febrero
de 1526, los Tenientes de Gobernador y Capitan General, Alonso de Es­
trada y Rodrigo de Albornoz, Ie nombraron Regidor para llenar la va­
cante que habia dejado Francisco de Avila, quien habia sido electo Al­
calde Ordinario. Y en la sesion del martes 6 de marzo siguiente "se
echaron suertes entre los dichos regidores e cupieron por diputados de
este mes a Pedro Mejia e Andres de Tapia".56

Despues de mas de un ano y medio de ausencia, que gasto en su
expedicion a Honduras, retorno Hernan Cortes a Mexico. En la sesion
del Ayuntamiento que se celebro en el dia de fiesta de Corpus Christi,
el jueves 31 de mayo de 1526, cuando se preparaban las suntuosas pro­
cesiones de la ciudad de Mexico, "en la Iglesia de ella para salir con
la procesion, dijeron que por quanto aquella hora habian recibido una
carta del Senor Gobernador Hernando Cortes e de su buena llegada al
puerto de San Juan Chalchicueca [San Juan de Ullia], e por la venida

.. Actas de Cabildo de la Ciudml de Mexico, I (Mexico, 1889), 75-6.
•• Bernal Dinz del Castillo, II, Cap. CLXXXVIlI, 343-4.
•• Actas de Cabildo de la Ciudad de Mexico, I, 78-9 y 80.
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de Su Merced ha dado mucho placer e reposo", se acord6 dar a conocer
publicamente dicha carta. En ella informaba haber desembarcado el 24
de dicho mes de mayo, que despues de reposar de las fatigas del viaje
y de la mucha enfermedad que traia, haria la travesia para subir a la
ciudad de Mexico.IH

A mediados de junio de 1526 debi6 hacer su solemne entrada Her­
min Cortes, retornando a la sede de su gobierno y capitania general. En
la sesi6n del mismo Ayuntamiento, que se celebr6 en el Convento de
San Francisco el jueves 21 de dicho mes de junio, renunciaron a sus
empleos los Alcaldes Ordinarios y los Regidores que debian sus nom­
bramientos a Salazar y Almindez Chirinos, como tambien los que ha­
bian sido designados por Estrada y Albornoz. Asi qued6 Cortes en Ii­
beltad para nombrar a nuevos concejales. Confirm6 al Bachiller Juan
de Ortega su cargo de Alcalde Mayor. Andres de Tapia no aparece ni
entre los que renunciaron, ni en los confirmados.58

Muy poco despues de su retorno a Mexico, Cortes tuvo que recibir
a su Juez de H.esidencia, enviado poria Corte para averiguar de su
conducta, porque eran varias las denuncias que en ella se habian reci­
bido, quejandose de sus procedimientos.

'Dice Bernal que Carlos V decidi6:

"viniese un hidalgo que en aquella sazon estaba en Toledo, que se decia el
Licenciado Luis Ponce de Leon, primo del Conde del Alcaudetc, y Ie mando
que Ie viniese a tomar residencia, y si Ie hallase culpado en las acusaciones
que Ie pusieron, que Ie castigase de manera que en todas partes fuese sonada
la j usticia que sobre ello hiciese; y para que tuviese noticia de todas las acu­
saciones ... a Cortes, trujo consigo las memorias de las cosas que decian que
habian dicho e instrucciones pOl' donde habia de tomar rcsidencia ..."

Que:

"lucgo se puso en la jornada y vlaJe con tres navios, que esto no se me
acuerda bien si eran tres 0 quatro, y con buen tiempo que Ie hizo lIego al
puerto de San Juan de Ullia, y luego se desembarco y se vino a la villa de Me­
dellin; y como supieron quien era y que venia pOI' J uez a tomar Residencia
a Cortes, luego un Mayordomo de Cortes que aUi residia, que se decta Grego­
rio de Villalobos, en posta se 10 hizo saber a Cortes, y en quatro dias 10 supo
en Mexico, que se admiro Cortes porque tan de repente Ie tomaba su venida,
porque quisiera saberlo mas temprano para irle hacer la mayor homa y reci­
bimiento que pudiera .•. "

51 Actas de Cabildo de la Ciudad de Mexico, I, 85·6.
.. Actas de Cabildo de la Ciudad de Mexico, I, 87-8.
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Que cuando Cortes:

"tuvo las nuevas por muy ciertas, de presto despacho mensajeros para saber
quienes eran los que venian y 8i traian cartas de Su Magestad; y despues que
vino la primera nueva, dende ados dias llegaron tres mensageros que enviaba
el Licenciado Luis Ponce con cartas para Cortes, y una era de Su Magestad,
por las quales supo que Su Magestad Ie mandaba que Ie tomasen Residencia;
y vistas las Reales cartas, con mucho acato y humildad las beso y puso sobre
su cabeza y dijo que recibia gran merced que Su Magestad enviase quien Ie
oyese de justicia; y luego despacho mensageros con respuesta para el mesmo
Luis Ponce, con palabras sabrosas y ofrecimientos muy mt'jor dichos, que yo
las sabre escribir; e que Ie diese aviso por qual de los dos caminos queria
venir, porque para Mexico habia un camino por una parte e otro por un atajo
para que tuviese aparejado 10 que convenia a criado de tan alto Rey e Senor;
y desque c1 Licenciado vio tal respuesta, respondio que venia muy cansado de
la mar y que queria reposar algunos dias, y dandole muchas gracias y merce­
des por la gran voluntad que mostraba ... "

Entre tanto:

"como algunos vecinos de aquella villa, que eran enemigos de Cortes, y
otros de los que trujo Cortes consigo de 10 de Honduras, que no estaban bien
con el, que fueron de los que hubo desterrado de Panuco; y por cartas que al
Luis Ponce escribieron de Mexico e otros contrarios de Cortes, Ie dijeron
que ... queria hacer justicia del Factor y Veedor antes que fuese a Mexico
el Licenciado; y mas Ie dijeron, que mirase bien por su persona, que si Cor­
tes Ie escribio con tantos ofrecimientos y para saber por cual de los dos caminos
queria venir, que t'ra para despacharle, y que no se fiase de sus palahras e
ofertas; y Ie dijeron otras muchas cosas de males que decian hahia hecho Cor·
tes, ansi a Narvaez como a Garay, y de los soldados que dejaba perdidos en
Honduras, y sobre trt's mil mexicanos que murieron en el camino, y un Capi.
tan que se decia Diego de Godoy, que dejo alIa poblado con treinta soldados
dolientes, que cree que seran muertos, e salio verdad y ansi como se 10 dijeron
10 de Godoy; y que Ie suplicaban que luego en posta que fuese a Mexico y que
no curase de haeer otra cosa, e que tomase ejemplo en los del Capitan Nar­
vaez y en los del AdeIantado Garay y en los de Cristobal de Tapia, que no
10 quiso ohedecer y Ie hizo embarear, 0 se volvio por donde vino ; y Ie di­
jeron otros muchos danos y desatinos contra Cortes por ponerle mal con el, e
aun Ie hicieron en ereyente que no Ie obedeceria ... "

Que Ponce de Leon:

"traia en su compania otros hidalgos, que fueron el Alguacil Mayor [Diego
Hernandez de] Proaiio, natural de Cordoba, y a un su hermano, y a Salazar
de la Pedrada que venia por Alcaide de la fortaleza, que murio luego de dolor
de costado, e un Liceneiado 0 Bachiller que se decia Marcos de Aguilar, y a
un [Hernan Perez de} Bocanegra, de Cordoba, y ciertos frailes dominicos, y
por Provincial de ellos un Fray Tomas Ortiz, que decian que haMa estado
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ciertos anos por Prior en una tierra que no se me acuerda el nombre; y de
este religioso, que venia por Prior, decian todos los que venian en su com·
pania, que era mas desenvueIto para entender en negocios que no para el
santo cargo que traia".

Agrega Bernal que Ponce de Leon:

"tomo consej 0 con otros caballeros si Ina luego a Mexico 0 no ... " Que
"todos I~ aconsejaron que no parase de dia ni de noche, creyendo que era
verdad 10 que decian de los males de Cortes... "

Sucedi6:

. "que quando los mensageros de Cortes llegaron con otras cartas, en res­
puesta de las que escribio el Licenciado, y mucho refresco que Ie traian, ya
estaba el Licenciado cerca de lxtapalapa, donde se Ie hizo un gran reeibimien­
to, con mucha alegria y gran contento que Cortes tenia con su venida ... "

Que Cortes:

"Ie mando hacer un buen banquete muy cumplido y despues de bien servido
en la comida de muchos y buenos manjares, dijo Andres de Tapia, que ansi·
se decia, que sirvio en aquella fiesta de maestresala, que por ser cosa de ape­
tito y nueva para en aquel tiempo en estas tierras, porque era cosa nueva, que
si queria Su Merced que Ie sirviesen de natas y requesones... "

Que:

"todos los caballeros que alIi comian con el Licenciado se holgaron que los
trujesen, e comieron de eIlos, y estaban muy bucnas las natas e requcsones, y
comieron algunos tanto de ellos que se les revolvio la voluntad e reboso; e
esto dijo por verdad, que quando los como se me revuelve la voluntad, porque
son frios; y otros no tuvieron sentimiento de les haber hecho ningiin dano en
el estomago ... " Que "entonces dijo aquel religioso que venia por Prior Pro­
vincial, que se decia Fray Tomas Ortiz, que las natas e requesoncs venian
revueltas con rej algar, y que eI no las quiso comer por aquel temor; y otros
que alIi comieron dijeron que Ie vieron comer al fraile hasta hartarse de elIas,
y habia dicho que estaban muy buenas". Y, finalmente, dice Bernal que "por
haber servido de maestresala el Andres de Tapia sospecharon 10 que nunca
por el pensamiento Ie paso".

Que a su banquete celebrado en Ixtapalapa:

"no se hallo Cortes, que en Mexico se quedo" [testado en el original: "mas
fama hubo que por su parte muy secretamente enviaba a Luis Ponce un buen
presente de tejuelos y barras de oro, y dijeron que no 10 quiso recibir"}.
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Que:

"como Ixtapalapa esta dos leguas de Mexico y tenia puestos hombres para
que Ie enviasen a que hora venian a Mexico para salirIe a recibir, fue Cortes
con toda la caballeria que en Mexico habia, en que iba el mismo Cortes y Gon­
zalo de Sandoval, y el Tesorero Alonso de Estrada y el Contador [Rodrigo de
Albornoz], y todo el Cabildo e los. Conquistadores y Jorge de Alvarado y
Gomez de Alvarado, porque Pedro de Alvarado en aquella sazon no estaba
en Mexico, sino en Guatemala, que habia ido en busca de Cortes; y salieron
'Otros muchos caballeros que nuevamente haMan venido de Castilla; y quando
se encontraron cn la calzada se hieieron grandes acatos entre eI e Cortes, y el
Liceneiado en -todo parecio muy bien mirado, que se hizo muy de rogar sobre
que Cortes Ie dio mano derecha, y eI no la queria tomar, y estuvieron en cor­
tesias hasta que la tomo ... "

Que Ponce de Leon, conforme entraba en la ciudad de Mexico:

"iba admirado de la gran fortaleza que en ella hahla, y de las muchas ciu­
dades y poblaciones que habia visto en la laguna, y decia que tenia por cierto
no haber habido Capitan en el universo que con tan pocos soldados haber ga­
nado tantas tierras, ni haber tornado tan fuerte eiudad; e yendo hablando en
esto se fueron derechos al monasterio de Senor San Francisco, a donde luego
les dijeron misa, y despues de acabada de decir, Cortes dijo al Licenciado Luis
Pdttce que presentase las Reales Provisiones y entendiese en hacer 10 que Su
Magestad Ie mandaba, porque tenia que pedir justicia contra el Factor y
Veedor ... "

Que respondio Ponce de Leon a Cortes:

"que se quedase para otro dia; y desde alli Ie llevo Cortes, acompanado de
toda la caballeria que Ie habia salido a recibir, a aposentar a sus palacios, don­
de Ie tenian todo entapizado y una muy solemne comida, y servida con tantas
vajillas de oro y plata, y por tal concierto que el mismo Luis Ponce dijo secre­
tamente al Alguacil Mayor Proano y a un Bocanegra que ciertamente parecia
que Cortes en todos los cumplimientos, y en sus palabras y obras que era de
muchos anos atras gran senor".

Que:
"otro dia fueron a la Iglesia Mayor, y despues de dicha misa mando que

el Cabildo de aquella ciudad estuviese presente, y los Oficiales de la Real Ha­
cienda, y los Capitanes y Conquistadores de Mexico; y desque todos los vio
juntos delante de los escribanos, y el uno era de los del Cabildo y el otro que
Luis Ponce consigo tenia, presento sus Reales Provisiones y Cortes con mucho
acato las beso y puso sobre su cabeza, y dijo que las obedecia como manda­
miento y cartas de su Rey y Senor, y las cumpliria los pechos por tierra, y
ansi hicieron todos los Caballeros y Conquistadores, y Cabildo y Oficiales de
Su Magestad".119

"' Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. excr, 354-8.
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Como dice Bernal, el Ayuntamiento se reuni6 en la Iglesia Mayor. Fue
el miercoles 4 de julio de 1526, apenas tres semanas despues del reo
torno de Cortes de su viaje laborioso a Honduras. Estuvieron presentes
en esa sesion, el Gobernador y Capitan G.eneral, Hernan Cortes, el Al­
calde Mayor, Juan de Ortega, el Tesorero Alonso de Estrada, el Con­
tador Rodrigo de Albornoz, los Alcaldes Ordinarios, Juan Jaramillo 60

y Cristobal Flores, y los Regidores.
En dicha sesion del Cabildo presento y ley6 don Luis Ponce de Leon

la Real Provision extendida por Carlos V, en Toledo el 4 de noviembre
de 1525, que 10 acreditaba como Juez de Residencia del Gobernador y
Capitan General de Nueva Espana, Hernan Cortes, como tambien de
sus Alcaldes Mayores, Lugartenientes y Oficiales. Se Ie asigno el salario
anual de tres mil ducados de oro. Se procedi6 inmediatamente, con todas
las ceremonias de rigor, a recibirlo y a darle la posesion. lIl

Bernal dice que en esc acto "tom6 el Licenciado las varas de la J usticia
al Alcalde Mayor y Alcaldes Ordinarios y de la [Santa] Hermandad, y
alguaciles; y desque las tuvo en ~u poder se las volvi6 a dar a todos, y dijo
a Cortes:

«Senor Capitan: Esta Gobernacion de Vuestra Merced me manda Su Ma­
gestad que tome para mi, no porque deja de ser merecedor de otros muchos
y mayores cargos; mas, hemos de hacer 10 que nuestro Rey y Senor nos
manda».

Que Cortes:

"con mucho acato Ie dio gracias por cllo; di jo que eI estaba presto para
10 que Su Magcstad Ie fucre mandado, 10 qual veia Su Merced muy presto y
conaceria qUlin lealmente ha servido a nuestro Rey c Senor por las infonna­
ciones y residencia que de til tomaria, y conoeeria las malieias de algunas
personas que ya Ie habian ido al aida can eonsejas y eartas Ilenas de maliein..."

Que Ponce de Leon Ie respondio:

"que a donde hay hombres buenos tambien hay otros que no son tales,
que asi es el mundo, que a los que han hecho buenas diran bien... y a los que
malas al eontrario".

Bernal afirma que:

"en esto se paso aquel dia". Que "otro dia, despucs de haber aida misa,
que se Ie dijo en los mismos palacios donde posaba el Licenciado, con mucho

O. CnsaJo con dona Marina, Is Malinche.
0' Aetas de CabiLdo de La Ciudad de Mexico, I, 90·4.
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acato envio con un caballero a que llamase a Cortes, estando delante el Fray
Tomas Ortiz, que venia por Prior, sin haber o~ras personas delante, sino todos
tres en secreto, con mucho acato Ie dijo el Licenciado Luis Ponce de LeOn:

«Senor Capitan: Sabra Vuestra Merced que Su Magestad me mando y
encargo que a todos los Conquistadores que pasaron desde Ia isla de Cuba,
que se hallaron en ganar estas tierras y ciudades, y a todos los mas Conquis­
tadores que despues vinieron, que les de buenos indios en encomienda, y ante­
ponga y favorezca algo mas a los primeros; y t'sto digo porque soy informado
que muchos de los Conquistadores que con Vuestra Merced pasaron, estan
can pobres repartimientos, y los ha dado a personas que agora nuevamente han
venido de Castilla, que no tienen merit05. Si ansi es, no Ie dio Su Magestad
la Gobernacion para este efecto, sino para cumpIir sus Reales mandatos».

Que Cortes Ie contest6:

- "que a todos hahia dado indios, y que 1a ventura de cada uno era que a
unos cupieron buenos indios y a otros no tales, y que 10 podra enmendar, pues
para ello es venido, y los Conquistadores son merecedores de ello".

Le pregunto tambien Ponce de Leon a Cortes: "que eran todos los Con­
quistadores que habia lIevado a Honduras en su compania, que como los
dejaba por alia perdidos y muertos de hambre, en especial que Ie informaron
que un Diego de Godoy, que dejo por caudillo de treinta 0 quarenta hombres
en Puerto de Caballos, que Ie habran muerto indios, pOI'que todos cstaban muy
malos..." Que "fuera bueno que pues habian ganado aquella gran ciudad
y la Nueva Espana, que quedaran a gozar el provecho y a descansar; y a los
que habian nuevamente venido, que aquellos Ilevara a trabajar y poblar por
alla..." Que tambien "pregunto por el Capitan Luis 1\'Iaria y por muchos 501­

dados' e por mi".

Contesto Cortes:

"que para cosas de afrenta y guerras no se atreviera ir a tierras largas si
no llevara soldados conocidos, y que presto vendrian a aquella ciudad, porque
ya deben de venir de camino, y que en todo Su Merced les ayudase y les diese
buenas eneomiendas de indios".

Le pregunto Ponce de Leon:

"algo con palahras alegres: que como habia ido contra e1 XpvaI. de Olid
tan lejos y largos caminos, sin tener liceneia de Su Magestad y dejar a Mexico
en condiciones de Se perder".

Contesto Cortes:

"que como Gobernador y Capitan General de Su Magestad, que Ie parecio
que convenia aquello a su Real servicio, porque otros Capitanes no se alzasen,
y que de ello hizo rclacion primero a Su Magestad".

233



Le pregunto Ponce de Leon:

"sobre Ia prision y desbarate de Narvaez, y de como se perdio Ia armada
y soldados de Francisco de Garay y de que murio, y de como hizo embarcar
a Cristobal de Tapia; y Ie pregunto de otras muchas cosas que aqui no relato,
y aun delante de Fray Tomas Ortiz..."

Que a todo respondio Cortes:

"dandole razones muy huenas, que Luis Ponce en algo parecio quedaba
contento. Y todo esto que Ie preguntaba traia por memoria desde Castilla, y
de otras muchas cosas que ya Ie habian dicho en el camino y en Mexico Ie
habian informado. Y como aquestas preguntas que he dicho estaba presente
el Fray Tomas Ortiz, desque las huhieron acahado de decir e se fue Cortes a
BU posada, el fraile secretamente aparto a tres Conquistadores amigos de Cor­
tes' y dijo que Luis Ponce queria cortar la cabeza a Cortes, porque asi 10
traia mandado por Su Magestad, y [a] aquel efecto Ie habia preguntado 10 por
mi memorado; y aun el mismo fraile otro dia muy de manana, muy secreto
se 10 dijo a Cortes por estas palabras:

«Senor Capitan: por 10 mucho que os quiero, y de oficio y religion, es
avisar en tales casos, hagolo,. senor, saber que Luis Ponce trae provisiones
de Su Magestad para os degollar».

. En este mar de intrigas, verdadero dedalo, fomentado por las ambi­
dones de todos, pero muy principalmente por el Factor Gonzalo de Sa".'
lazar, quien no se resignaba a perder el poder, tuvo que actuar el Juez
de Residencia Ponce de Leon. Cortes, cuando oyo las murmuraciones de
Fray Tomas Ortiz y despues de los consecuentes razonamientos, dice Ber­
nal que:

"estaba muy penoso y pensativo, y por otra parte Ie habian dicho que
aquel fraile era de mala condicion y bullicioso, y que no Ie creyese muchas
cosas de 10 que Ie decia. Y segiin parecio dijo aquellas palabras a Cortes a
efecto que Ie echase por intercesor y rogador que no Ie ejecutase el tal man­
dato, y porque Ie dicse por ello algunas barras de oro; otras personas dijeron
que el Luis Ponce 10 dijo por meterle temor a Cortes y Ie echase rogadores que
no Ie degollase".

Dice Bernal que:

"como aquello sintio Cortes, respondio al fraile con mucha cortesia y con
grandes ofrecimientos que Ie daria con que se volviese a Castilla..."

Que agreg6:

"tenia creido que Su Magestad, como cristianisimo Rey, que Ie enviaria
hacer mercedes por sus muchos y huenos servicios que siempre Ie ha hecho,
y no se hallaria deservicio ninguno que haya hecho, y que con esta confianza
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estaba, y que Ie tenia al Senor Luis Ponce por persona que no saldria de 10
que Su Magestad Ie mandaba. Y desque aquello oyo el fraile y no Ie rogo
que fuese su intercesor para con el Luis Ponce, quedo confuso".

Y afiade Bernal:

"Cortes jamas Ie dio ningunos dineros de 10 que Ie habia prometido".

Que luego Ponce de Leon:

"mando pregonar Residencia General contra Cortes, y contra los que ha­
bian tenido cargo de Justicia y habian sido Capitanes".

Comenta Bernal que:

"muchas personas que no estaban bien con Cortes y otros que tenian
justicia sobre 10 que pedian, jque prisa se daban de dar quejas de Cortes y
presentar testigos! Que en toda la ciudad andaban pleitos y las demandas que
Ie ponian. Unos decian que no les dio parte de oro, como era obIigado; otros
Ie demandaban que no les dio indios, conforme 10 que Su Magestad mandaba
y que los dio a criados de su padre, Martin Cortes, y a otras personas sin
meritos, criados de senores de Castilla; otros Ie demandaban caballos que les
mataron en las guerras, que puesto que haMan habido mucho oro de que
se les pudiera pagar, que no se los satisfizo por quedarse con el oro; otros
demamfaban afrentas de sus personas que por miedo de Cortes les habian
hecho; y un Juan Juarez, cunado suyo, Ie puso una mala demanda de su
muger de Cortes, dona Catalina Juarez «Ia Marcaida»".

Y que como:

"en aquella sazon habia venido de Castilla un Fulano de Barrios, con
quien caso Cortes a una hermana de Juan Juarez y cunada suya, se apaciguo
por entonces aquella demanda que Ie habia puesto el Juan JUlirez".62

Se habia reunido el Ayuntamiento para celebrar sesion el lunes, en
la tarde del 16 de julio de 1526, "en la posada del Juez de Residencia

eo Leonor Juarez, hermana de dona Catalina, caso con el Capitan Andres de Barrios.
Eran hijas de Diego Suarez Pacheco y de Maria Marcaida, nictas por el padre de Juan
Juarez 0 Suarez de Avila y de dona Leonor Pacheco, vecinos dc la ciudad de Avila, y por
la madre de Juan de Marcaida y de Constanza Villela, de la villa de Monguia, Vizcaya.

Pasaron las hermanas Juarez (fueron cuatro: Catalina, Constanza, Leonor y Francisca) con
su hennano Juan y su padre, en 1509, a Santo Domingo, en compania de dona Maria de To­
ledo, esposa de don Diego Colon, el hijo del Almirante.

Murio dona Catalina en Mexico la noche del I" de noviembre de 1522, despues de una
gran fiesta. Se acuso a Hernan Cortes de haberla asesinado; pero Cl siempre dijo: "lquien
es el bellaco que tal dice ?".

Juan Suarez de Peralta, Noticias llistoricas de la Nueva Espana (Madrid, 1878), dice
que esa calumnia "fue maldad gravisima levantada por rnalos hombres, los cuales creo y
tengo por rnuy cierto que 10 han pagado 0 pagan en el otro mundo".

EI mejor estudio sobre dona Catalina, Sll familia y su muerle, puede hallarse en la obra
de Francisco Fernandez del Castillo, Dona Catalina Xuarez Marcayda, Primera Esposa de
Hernan Cortes, r su Familia (Mexico, 1920).
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y Justicia Mayor de Nueva Espana don Luis Ponce de Leon". Se hizo
constar que estuvieron presentes Alonso de Estrada y Rodrigo de Albor­
noz, Tesorero y Contador, el Bachiller Juan de Ortega, Alcalde Mayor,
Cristobal Flores, Alcalde Ordinario, y algunos Regidores, y que:

"el dicho Senor Luis Ponce de Leon, que estaba echado en una cama, do­
Iiente, dijo: que porque lSI, a causa de su enfermedad, no podia entender en
las cosas que Su Magestad Ie manda por su Provision Real que haga, que
daba e dio todo su poder cumplido al Licenciado Marcos de Aguilar, que pre­
sente estaha, segiin que lSI 10 tiene de Su Magestad, por virtud de Ia Provision
Real que tiene presentada en Cahildo para todas las cosas e casos en ella
contenidos, e Ie nombraha e nombro por su Alcalde Mayor de esta Nueva
Espana, e mandaha e mando al dicho Cahildo Ie recihieran por tal. E luego
el dicho Bachiller Juan de Ortega entrego Ia vara al dicho Senor Luis Ponce
de Leon, el qual la dio y entrego al dicho Licenciado Marcos de Aguilar, el
qual "Ia recihio. E por los dichos Senores Tesorero e Contador, e Justicia e
Regidores fue recibido al dicho oficio, e uso e ejerciciq de lSI, para 10 qual
hizo el juramento e solemnidad que en tal caso se requiere".63

Cuatro dias despues moria en Mexico el Licenciado Ponce de Leon.
Apenas estuvo dos semanas en e~ta ciudad.

Con cierto espiritu compungido, informa Bernal:
"Que luego que se eomenzo a tomar Ia Resideneia quiso Nuestro Senor

Jesucristo que por nuestros peeados y desdieha, que eayo malo de modorra
el Lieenciado 'Luis Ponee y fue de esta manera: que viniendo del monasterio
de Senor San Francisco de oir misa, Ie dio una muy recia calentura y eehose
en Ia cama y estuvo quatro dias amodorrado sin tener el sentido que con­
venia, y todo 10 mas del dia y de Ia noche era dormir; y desque aquello vieron
los medicos que Ie curahan, que se decian el Licenciado Pedro Lopez y el
Doctor Ojeda, y otro medico que Cl traia de Castilla, todos a una les parecio
que era bien que se confesase y recibiese los Santos Sacramentos, y el mismo
Licenciado lo tuvo en gran voluntad; y despues de recibidos con humildad y
con gran contrieion, hizo Testamento y dejo por su Teniente de Gobernador
al Lieeneiado Marcos de Aguilar, que habia traido consigo desde la Isla
Espanola. A este Marcos de Aguilar otros dijeron que era Baehiller e no
Licenciado, e que no tenia autoridad para mandar, y dejole el poder de esta
manera: que todas las eosas de pleitos y debates, y residencias, y Ia provision
del Factor y Veedor se estuviese en el estado que lo dejaba hasta que Su Ma­
gestad fuese sahedor de 10 que pasaba, y que Iuego hiciesen mensageros en
un navio a Su Magestad; e ya hecho su testamento y ordenado su anima, al
noveno dia desque cayo malo dio el anima a Nuestro Senor Jesucristo".64

En sesion del Ayuntamiento, que se celebro en la Iglesia Mayor el
viernes 20 de julio de 1526, presidida por los Alcaldes Ordinarios Juan

.S Actas de Cabildo de la Ciudad de Mexico, I. 95.
•• Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CXCI, 358-62.
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Garcia Jaramillo y Cristobal Flores, se hizo constar dicha muerte, acaeci­
da ese mismo dia, y que consecuentemente quedaba sin efecto el poder
otorgado pOl' el difunto a favor del Licenciado don Marcos de Aguilar y
que Hernan Cortes debia encargarse de nuevo del Gobierno y Capitania
General, en tanto que el Rey proveyera quien debia asumir el mando.
Asimismo se acordo solicitar el requerimiento que en ese sentido habian
hecho a Cortes y firmado por los Procuradores de la Ciudad y de las
yillas de Nueva Espana. Tambien se dispuso notificar al Licenciado Mar·
cos de Aguilar, quien no habia querido presentarse, que si para ejercer el
mando tenia algun otro poder que 10 exhibiese. Aguilar alego entonces
que con la muerte de Ponce de Leon no habia expirado. Esto animo la
discusion y se consulto el caso con el Tesorero Alonso de Estrada y el
Contador Rodrigo de Alhornoz, y estos reconocieron como bueno ese poder,
porque cOllsiderahan que el Ayuntamiento no tenia facultades para elegir
al mandatario, en virtud de un capitulo de la instruccion que el Rey habia
dado a Hernan COltes, despachada en Valladolid el 20 de junio de 1523.65

Bernal nos refiere que:

"desque hubo fallecido [Ponce de Leon] fueron grandes los lutos y tris­
tezas que todos los Conquistadores a una sintieron; como si fuera padre de
todos ansi 10 lloraban, porque ciertamente eI venia para remediar a los que
halIase derechamente habian servido a Su Magestad, y antes que muriese ansi
10 publicaba, y 10 hallaron en los capitulos e instrucciones que de Su Mages.
tad traia, que les diese de los mejores repartimientos de indios a los Conquis­
tadores, de manera que conociesen en todo mejoria; y Cortes con todos los
mas caballeros de aquella ciudad se pusieron luto y Ie llevaron a enterrar con
gran pompa a Senor San Francisco, y con toda la cera que entonces se pudo
haber; fue su enterramiento muy solemne para en aquel tiempo".

Recogio Bernal los rumores de entonces. Uno de ellos, que oyo:

"murmurar que en Mexico habia de las personas que estaban mal con
Cortes y con Sandoval, que dijeron y afirmaron que Ie dieron ponzofia con
que murio; que ansi habia hecho al Francisco de Garay, y quien mas 10 afir­
maha era el Fray Tomas Ortiz, ya otras veces por mi mcmorado, que venia
por Prior de ciertos frailes que traia en su compania, que tambien muri6 de
modorra de ahi ados meses, e otros frailes".

Que:

"parece ser que en los navios en que vino el Luis Ponce que dio pestilen­
cia en elIos, porque demas de cien personas que en el venian, Ies dio modorra
y dolencia, de que murieron en Ia mar, y despues que desembarcaron en la
villa de Medellin murieron muchos de ellos, y aun de los frailes quedaron muy

•• Actas de Cabildo de La Ciudad de Mexico, I, 97-9.
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poeos, y con elIos murio su Provincial 0 Prior, de ahi a pocos meses, y iue
fama que aquella modorra cundio en Mexico".

Que Ponce de Leon tenia gran devocion por la musica y asi oyo de­
CIT Bernal:

"a ciertos cahalleros, que se hallaron presentes cuando cayo malo, que
como el Luis Ponce era musico y de inclinaci6n de suyo regocijado, que por
alegrarle que Ie ihan a taner con una vihuela y a dar musica, y que mando
que Ie taiiesen una haja, y con los pies, estando en la cama hacia sentido con
los dedos e pies, y los meneaha hasta acahar la haja; y acahada y perdida la
hahla, que fue todo uno".66

Respecto a la calumnia de que Andres de Tapia prepar6 los manjares
de natas y requesones para envenenar a Luis Ponce de Leon, en el ban­
quete de bienvenida en Ixtapalapa, se destruye con la consideraci6n de que
mal podia tal veneno producir su efecto hasta quince dias despues.

Ademas, nos refiere y afirma Dorantes de Carranza que el mencionado
Andres de Tapia:

"fue persona de tanta estima que el Emperador Nuestro Senor, Carlos V,
de gloriosa memoria, la hizQ del dicho Andres de Tapia, escribiendole una
carta del tenor que se seguira, como en recomendaci6n del Licenciado Luis
Ponce de Leon; y con todo esto no falta quien diga que por su orden dio
Diego Munoz 67 las natas al dicho Licenciado, con que acab6 la vida, y por
aquella mano escap6 la Residencia del Marques, su amigo. La dicha carta he
lcido original".

Y transcribe la carta asi:
"EI Rey.-Andres de Tapia, criado, porque yo envio al Licenciado Luis

Ponce de Leon por nuestro Juez de Residencia de esa Nueva Espana, el qual
vos hablara de mi parte cosas que convienen a nuestro servicio, como vereis;
por ende, yo vos encargo y mando que dandole entera fe y creencia para todo
10 que de mi parte vos 10 mandare, vos juntareis con el y Ie deis todo el
favor y ayuda que vos pidierc e hohiere menester, como de vos conIio, que
en ello sere de vos muy servido. De Toledo, a quatro dias del mes de noviem­
hre, ano de mil y quinientos y veinte y cinco anos.-Yo el Rey.-Por man·
dado de Su Magestad, Francisco de los Cohos",

Agrega Dorantes de Carranza que a la vuelta se hallaban "quatro
rubricas de los del Consejo".

•• Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CXCII, 362-3.
•• Fernandez del Castillo, "Andres de Tapia", 211, afinna que este Diego Munoz ine eI

padre del historiador tlaxcaltcca Diego Munoz Camargo. Dorantes de Carranza, 278, menciona
a ese Diego Munoz "padre de los Munoses de Tlaxcala, y el que dicen que dio las natas al
licenciado Luis Ponce de Leon, por orden de algunos poderosos de aquel tiempo, conque acabo
la vida. EI dicho Munoz vino con el Factor Gonzalo de Salazar.

"Fueron sus hijos: Juan Munoz y Diego Munoz Camargo, mestizos, ya difuntos. Fueron
veeinos de Tlaxcala."
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lEs de creerse que quien ohtuvo de Carlos V la confianza de reco­
mendar a sus atenciones, fuera el anfitrion que envenenara en un festin
al propio recomendado, y precisamente en Ia hienvenida? Esto seria su­
poner un tremendo crimen monstruoso, increihIe en persona como Andres
de Tapia.

En las sesiones del Ayuntamiento que se celehraron en Mexico, en las
Casas del Concejo Municipal, el sahado 28 de julio de 1526 y miercoles 1Q

de agosto siguiente, se continu6 insistiendo en las notificaciones al Licen­
ciado Marcos de Aguilar sobre sus poderes y este porfiando en Ia calidez
del que Ie otorg6 Ponce de Leon para sucederlo en el mando. Al fin el
Cabildo cedi6 y reconoci6 las razones de Aguilar, en la posada de este,
en casa de Luis de la Torre. Sucedi6 esto el miercoles 1Q de agosto citado
y en esa sesi6n fue recibido Aguilar como Juez de Residencia sustituto, en
quien se hallaba la jurisdicci6n civil y criminal en Nueva Espana. Asi se
mand6 pregonar.69

Gobern6 el Licenciado Marcos de Aguilar hasta su muerte en Mexico,
hecha constar en sesi6n del Ayuntamiento, del viernes 19 de marzo de 1527.
Despues de su muerte Ie fueron confirmados sus poderes por Carlos V,
en Valladolid a 16 de marzo de 1527, que se dio a conocer en sesi6n del
mismo Ayuntamiento, celebrada en las casas y aposento de Hernan Cor­
tes, jueves 22 de agosto de 1527.70

Durante ese gohierno del Licenciado Marcos de Aguilar, retornaron
a Mexico, despues de mas de dos alios y tres meses de ausencia, Pedro
de Alvarado, Gonzalo de Sandoval, Luis Marin, Bernal Diaz del Castillo
y otros, procedentes de Guatemala, Soconusco Tehuantepec y Oaxaca, don-
de haMan estado explorando y pacificando indios. .

Refiere Bernal que al Capitan Miguel Sanchez y a eI mismo:

"nos llevo Andres de Tapia a las suyas [sus casas] y nos hizo mucha
honra, y el Sandoval me envii> ropas para me ataviar, e oro e cacao para
gastar..."

Que otro dia:

"salimos por la ciudad yo y mi compafiero, cl Capitan Luis Sanchez, y
llevamos por intercesores al Capitan Sandoval y Andres de Tapia, y fuimos
aver y hablar al Licenciado Marcos de Aguilar, que como he dicho estaba
por Gobernador por el poder que para ello Ie dejo Luis Ponce, y los interce­
sores que fueron con nosotros, que ya he dicho que era el Capitan Sandoval
y Andres de Tapia, hicieron rclacion al Marcos de Aguilar de nuestras per-

•• Aetas de CabiLdo de La Ciudad de Mexico, J, 99-101.
7. Actas de Cabildo de La Ciudad de Mexico, J, 123 y 139·40.
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sonas y servicios para suplicarle que nos dicse indios en Mexico, porque los
de Coatzacoalcos no eran de provecho. Y despues de muchas palabras y ofer­
tas que sohre ello nos dio el Marcos de Aguilar, con prometimiento, dijo que
no tenia poder para dar ni quitar indios ningunos, porque ansi 10 dcjo en el
testamento Luis Ponce de Leon al tiempo que faUecio, que todas las cosas
y pleitos y vacaciones [vacantes] de indios de Ia Nueva Espana estuviescn
en el estado en que estahan hasta que Su Magestad envie a mandar otra cosa;
quesi Ie envian poder para indios, que nos dada de 10 mejor que hubiese
en Ia tierra, y luego nos despedimos de eI".71

Tenemos un testimonio de que Andres de Tapia se ocupaha en 1526
en Ia cria de ganado vacuno y 1anar. En la sesi6n del Ayuntamiento, ce­
lehrada en las casas y aposento del Licenciado Marcos de Aguilar, el
viernes 12 de octuhre de 1526:

-"se dio licencia a Andres de Tapia para que pueda pesar vaca e carnero
en las carnecerias de esta ciudad, a razon de cinco reales el carnero, con tanto
que si alguna persona quisiere pesar camero que ahajando e1 dicho precio 10
pueda hacer•..".72 .

Andres de Tapia rue RegidQr de la ciudad de Mexico desde el jueves
22 de fehrew de 1526, electo y nombrado en la sesi6n del Ayuntamiento
de dicho dia, como sucesor de Francisco de Avila, electo entonces Alcalde
Ordinario. Muy poco asisti6 al Cabildo. S610 haHamos su nombre, como
concurrente a la sesi6n del viernes 26 de octubre del referido ano.73

Cuando acaeci6 la muerte del Licenciado Marcos de Aguilar, fue nom­
brado para sucederle el Capitan Gonzalo de Sandoval, por haber desistido
Hernan Cortes a aceptar el gobierno de Nueva Espana, segun se hizo cons­
tar en la sesi6n del Ayuntamiento, del viernes 19 de marzo de 1527.H

Refiere Bernal que en ese ano de 1527, cuando lleg6 a Nueva Espana
su primer Obispo, el de Tlaxcala, Fray Julian Garces, trato este prelado
de reconciliar a Hernan Cortes con Alonso de Estrada, quien entonces go­
bernaba Nueva Espana, habiendo sucedido a Gonzalo de SandovaL Des­
pues de ser grandes amigos, Cortes y Estrada andaban en grandes pleitos.
Estrada habia resuelto y ordenado desterrar a Cortes de Mexico, conside­
nindolo perjuidicial a 8U gobierno por los muchos pleitos que Ie armaba.
Sali6 Cortes de Mexico y se fue a refugiar a Coyoacan; luego paso a
Texcoco y finalmente a Tlaxcala.

El Obispo Garces fue a Texcoco para conferenciar con Cortes y luego

71 Bernal Diaz del CllStillo, II, Cap. CXCIII, 368-9.
11 Actas de CabiLdo de La Ciudad de Mexico, I, 107-8.
,. Actas de Cabildo de La Ciudad de Mexico, I, 79 y 109.
" Actas de Cabildo de La Ciudad de Mexico, I, 123.
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a Mexico para platicar con Estrada, buscando la avenencia entre ambos
personajes y la paz en Nueva Espana. Sus gestiones Iueron inutiles. Cortes
estaba ya decidido a ir a Espana para "dar relaci6n de ello a Su Magestad
y demandar justicia" contra sus enemigos. Se habian confabulado con Es­
trada el Factor Gonzalo de Salazar y e1 Veedor Pedro Almindez Chirinos
para hostilizarlo.

Dice Bernal que mientras estuvo refugiado en Tlaxcala:

"en 10 que entendia Cortes era en allegar todo el oro y plata que podia
para ir a Castilla; y dema8 de 10 que Ie daban de los tributos de sus pueblos
empenaba otras rentas, y de amigos e indios que Ie prestaban ; y ansimismo
Se aparejaba e1 Capitan Gonzalo de Sandoval y Andres de Tapia, y allega­
ban y recogian todo e1 oro y plata que podian de sus pueblos, porque estos
dos capitanes fueron en compania de Cortes a CastiIla".71l

En el curso del segundo semestre de 1527 Cortes Iue preparando su
via je a Espana, haciendo grandes diligencias para cargal' dos barcos con
muchas p1'ovisiones. Bernal una vez mas, hace gala de su prodigiosa me­
moria, escribiendo a los ochenta alios de edad sus detallados recuerdos,
diciendonos: "luego Cortes, acompafiado de Gonzalo de Sandoval, y de
Andres de Tapia y ot1'os caballeros, se Iue a VeraclUz, y desque se hubo
confesado y comulgado se embarc6 ... "

Que:

"quiso Nuestro Senor Dios darle tal viaje, que en cuarenta y dos dias
lIeg'o a Castilla, sin parar en La Habana, ni en isla ninguna, y fue a desem­
barcar cerca de la villa de Palos, junto a Nuestra Senora de la Rabida. Y
desque se vieron en salvamento en aquella tierra hincan las rodillas en el
suelo y alzan las manos al cielo, dando muchas gracias aDios por las mer­
cedes que siempre les hacia; y llegaron a Castilla en el mes de dieiembre de
mil e quinientos y veinte y siete anos. Parecio ser que Gonzalo de Sandoval
iba muy doliente, y a grandes alegrias hubo tristezas, que fue Dios servido
que dende ahi a pocas dias de Ie llevar de esta vida, en la villa de Palos...".a

Asi, los tres paisanos, o1'iundos de Medellin, Extremadura, retornaron
juntos a su patria: Hernan Cortes, Gonzalo de Sandoval y Andres de Ta­
pia, cayendo enfermo el segundo tan pronto desembarc6. No pudo alcan­
zar a vel' su pueblo natal, porque muri6 en el mismo puerto de Palos.

(Continuani)

,. Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CXCIV, 377-9.
'0 Bernal Diaz del Castillo, II, Cap. CXCV, 382-3.
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